
Москвич Евгений Симоно-
вич — председатель совета до-
ма на Красноказарменной 
улице. Он открывает на 
смартфоне приложение для 
дистанционного управления 
системой безопасности зда-
ния и отвечает на входящий 
звонок без использования 
трубки домофона.
— Приложение, которым 
пользуются жители нашего 
дома, дают им возможность 
контролировать обстановку 
во дворе, — рассказывает Си-
монович. — Они могут смо-
треть видео с камер домофона 
в режиме реального времени 
и следить за имуществом не 
выходя из дома.
С помощью программы жите-
ли дома на Красноказармен-
ной улице регулярно прово-
дят собрания собственников, 
а также голосования.
— Например, недавно таким 
образом мы выбрали вариант 
облагораживания дворовой 
территории, — говорит пред-
седатель дома. — Еще с помо-
щью приложения мы собира-
ем пожертвования. Напри-
мер, на собранные средства 
привезли для детей во двор 
речной песок, а для взрос-
лых — зеленые насаждения.
Помимо всего прочего, жите-
ли дома на Красноказармен-
ной улице пользуются чат-
ботом популярного россий-
ского мессенджера. 
— Например, если кого-то 
беспокоит шум ремонтных 
работ, то недовольный может 
пожаловаться тому, кто нару-

шает тишину, скрыв свои пер-
сональные данные в соцсе-
ти, — добавляет Симонович. 

Ключевое место в инфра-
структуре развития жилищ-
но-коммунального хозяйства 
столицы занимают интеллек-
туальные системы учета элек-
троэнергии, рассказывает ди-
ректор по информационным 

технологиям Росводоканала 
Сергей Путин. Например, 
«умные» счетчики позволяют 

россиянам не пе-
реписывать и не 
передавать вруч-
ную информацию 
о том, сколько они 
потратили воды 
и электричества. 
Они автоматиче-
ски передают циф-
ры управляющим 
компаниям или ре-
сурсоснабжающим 
организациям.
— Это делает про-
цесс производства 

ресурсоснабжающей компа-
нии и начислений прозрач-
ным, что повышает взаимное 
доверие, а также создает базу 
для развития инфраструк-
туры ЖКХ, — рассказывает 
Путин. 

В свою очередь доцент кафе-
дры «Водоснабжение и водо-
отведение» Московского госу-
дарственного строительного 
университета Николай Маки-
ша добавил, что руководители 
управляющих компаний сто-
лицы успешно справляются 
с задачей обеспечения мо-
сквичей качественной водой.
— Столица России — это флаг-
ман в применении современ-
ных технологий относитель-
но водоотведения и водоснаб-
жения, — сообщает Николай 
Макиша. — Причем не только 
в масштабах нашей страны, 
но и всего мира. 
Ведь, по его мнению, самые 
передовые решения использу-
ются на объектах столицы, 
а другие города активно пере-
нимают ее опыт.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера в столице 
прошел Всерос-
сийский форум, 
посвященный 
цифровизации 
жилищно-ком-
мунального хо-
зяйства. Экспер-
ты рассказали 
«ВМ» о техноло-
гиях в столич-
ных домах.

На майских праздниках 
парковка будет бесплатной
Парковки на всех улицах сто-
лицы 1, 8 и 9 мая будут бес-
платными. Об этом вчера 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото) сообщил в соц-
сетях.

В эти три дня водители свобод-
но смогут оставить автомо-
биль, в том числе на стоянках 
с тарифами 380 и 450 рублей 
в час. Оплачивать парковку не 
надо. А вот в предпраздничные 
дни — 30 апреля и 7 мая — за 
стоянку придется заплатить на 
тех улицах, где действуют та-
рифы 380 и 450 рублей в час, 
на остальных она также будет 
бесплатной.
— Парковки со шлагбаумом 
продолжат работать по своим 
обычным тарифам, — преду-
предил Сергей Собянин.
При этом парковка со шлагба-
умом № 9004 на Болотной 
улице будет закрыта с 28 апре-

ля по 9 мая. Еще две парковки 
на Новом Арбате — № 9005 
и № 9015 — временно прио-
становят свою работу 24 апре-
ля, 4, 7 и 9 мая.
— Просим автомобилистов об-
ращать внимание на эту ин-
формацию при поездках 
в центр города, — подчеркну-
ли в Департаменте транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры.

Также в ведомстве уточнили, 
что 29 апреля и 6 мая парковки 
будут платными. Полный спи-
сок городских стоянок можно 
посмотреть в приложении 
«Парковки России» и на сайте 
«Московский паркинг».
— По решению мэра Москвы 
мы традиционно в государ-
ственные праздники отменя-
ем плату за уличные городские 
парковки, — сказал заммэра 
Москвы, глава Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфраструк-
туры Максим Ликсутов. — По-
скольку в эти дни на дорогах 
меньше машин, бесплатная 
парковка не влияет на загру-
женность — она ниже, чем 
в будни.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Символ уважения 
к защитникам
Вчера во всех регионах Рос-
сии стартовала акция «Геор-
гиевская ленточка — 2023». 
Значение этого символа 
за последние несколько лет 
стало шире, отмечает лидер 
Всероссийского 
общественного 
движения «Во-
лонтеры Победы» 
Ольга Занко 
(на фото).

По ее словам, рань-
ше черно-оранже-
вая лента была свя-
зана с победой в Великой Оте-
чественной войне. 
— Сегодня же георгиевская 
ленточка — это символ уваже-
ния и благодарности защит-
никам Отечества в разные 
исторические периоды, в том 
числе и сейчас, когда идет 
борьба с неонацизмом на 
Украине, — сказала Занко.

Она добавила, что более 30 ты-
сяч «волонтеров Победы» по-
могут в проведении акции.
— Мы будем раздавать ленты 
на семи тысячах точек, в том 
числе и в четырех новых субъ-

ектах страны, — 
отметила Ольга 
Занко. — Есть во-
просы, что будет с 
акцией в других 
странах. Мы помо-
жем в ее проведе-
нии в Сербии, Ли-
ване, Тунисе, Егип-
те, Армении и ряде 

других государств.
Лидер движения уточнила, 
что за осквернение символов 
воинской славы — а георгиев-
ская ленточка к ним относит-
ся — предусмотрена уголов-
ная и административная от-
ветственность.   
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

«Зеленые» облигации для населения выпустит правительство Москвы и разместит в конце 
мая на финансовой платформе Московской биржи «Финуслуги». Ценные бумаги позволят 
гражданам инвестировать в важнейшие городские экологические проекты.
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Только передовые решения
Мегаполис — это флагман в применении современных технологий 
для водоотведения и водоснабжения РУБЛЕЙ СЭКОНОМИЛА МОСКВА ЗА I КВАР

ТАЛ 2023 ГОДА БЛАГОДАРЯ ЭКСПЕРТИЗЕ 
ЦЕН В ГОСЗАКУПКАХ. ЗА ЭТОТ ПЕРИОД ЗА
ЯВЛЕННАЯ СУММА ЗАКУПОК СОСТАВИЛА 
БОЛЕЕ 327 МИЛЛИАРДОВ РУБЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

9 000 000 000

СВЕТЛАНА РАЗВОРОТНЕВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВУ 
В СФЕРЕ ЖКХ МОСКОВСКОЙ ТОРГОВО
ПРОМЫШЛЕННОЙ ПАЛАТЫ

В Москве часто проводятся 
мероприятия, направленные 
на снижение потребления 
коммунальных энергоресур-
сов. Управляющие компании 
стремятся оснащать подъез-
ды датчиками движения для 
включения света. Более того, 
сейчас стараются внедрять но-
вые технологии в систему ото-
пления, например устройства 
погодного регулирования, 
чтобы также снизить уровень 
энергопотребления. Однако 
нам есть куда стремиться: ос-
нащение домов современны-
ми устройствами должно про-
исходить активнее.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Цифровизация 
делает работу 
коммунальных 
компаний 
прозрачнее

Вчера 14:46 Председатель совета дома на Красноказарменной улице Евгений Симонович использует приложение для дистанционного управления системой 
безопасности здания. С помощью него можно принимать входящий звонок без использования трубки домофона

Вселяем желание 
побеждать

В Москве уже начались мероприятия, 
запланированные Федерацией неза-
висимых профсоюзов России. Мы 
подводим итоги по тому, как прошел 
год, прежде всего на собраниях в тру-
довых коллективах. На них мы уста-
навливаем, какие проблемы есть по 
вопросам заработной платы, условий 
труда и, конечно же, расширений 
соцгарантий. 
На сегодняшний день я бы сказал, что 

треть профсоюзных организаций уже провела у себя на 
предприятии такие собрания. В рамках этих встреч че-
ствуются передовики производства, ветераны и те, кто 
вносит наибольший вклад в гуманитарную поддержку 
участников СВО и их семей. Сейчас 
все родные тех, кто ушел сражаться, 
находятся под покровительством про-
фсоюзных организаций. Все, кто 
в чем-то нуждается — дети или пожи-
лые люди, — не остаются одни. Мы 
знаем, какую помощь им оказывать. 
Для Московской федерации профсою-
зов, как и для всего профсоюзного 
движения России, 1 Мая — это опреде-
ленный рубеж подведения итогов про-
шлого года. В этом году действительно 
наиболее серьезные вопросы связаны 
с СВО. В прошлом году гуманитарная 
помощь, которую мы смогли оказать, 
составила свыше 197 тонн груза — 
78 миллионов рублей собрали профсоюзы на эти цели. 
А за первые четыре месяца этого года, по предваритель-
ным подсчетам, в Москве мы собрали еще 40 миллионов 
рублей. Это наш вклад в общую победу. 
К 1 Мая мы уже провели несколько мероприятий, спор-
тивных и фестивалей самодеятельности. Это все необхо-
димо для того, чтобы, несмотря на тяжелую ситуацию 
в мире, в людей вселять желание жить и побеждать. 
Центральное первомайское мероприятие пройдет в Ко-
лонном зале Дома Союзов. Там главы профсоюзов, руко-
водители города и представители федеральных органов 
власти выступят и обратят внимание на те проблемы, ко-
торые нужно решать. Кроме выступлений запланирован 
и концерт московских, международных и российских 
творческих коллективов и лауреатов различных конкур-
сов художественного мастерства. Я уверен, что единение, 
с одной стороны, требований, а с другой — конкретных 
поощрений людей подарит в дальнейшем новые силы, ко-
торые нам крайне нужны.

Вчера председатель Московской федерации проф-
союзов Михаил Антонцев рассказал об итогах про-
шлого года и праздновании грядущего праздника 
1 Мая. 

первый 
микрофон
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МЭР ВРУЧИЛ НАГРАДЫ 
МОСКВИЧАМ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Научат и беспилотниками 
управлять, и палатку ставить. 
Колледж бизнес-технологий провел 
день открытых дверей  ➔ СТР. 3

события и комментарии

Сокровища кочевников. 
Пушкинский музей представил 
ритуальные предметы, украшения, 
оружие загадочных сарматов  ➔ СТР. 6

наука

Функция Бога. Имеют ли право 
ученые генетически конструировать 
человека и где черта, за которую 
нельзя заходить  ➔ СТР. 7

vm.ru

Доверие высочайшего 
уровня
На недавнем форуме 
в Ханое Россия и Вьетнам 
заявили о намерении 
расширять двустороннее 
сотрудничество и под-
держивать друг друга. 
Для маленького Вьетнама 
такая открытая симпатия 
к нашей стране во времена, когда другие 
государства пытаются ее «изолировать», — 
большой риск. Почему Вьетнам на него 
идет? Помнит ли он о поддержке СССР? 
А также чему нам стоит у него поучиться, 
обозревателю «ВМ» рассказала Елена Ни-
кулина (на фото), научный сотрудник Ин-

ститута Дальнего Востока 
Российской академии наук.➔ СТР. 5
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Камеры, установленные 
на многоквартирных до-
мах, осуществляют кон-
троль в сфере ЖКХ 
и благоустройства. 
По данным Мосгордумы, 
городская система ви-
деонаблюдения исполь-
зуется при расследова-
нии 70 процентов пре-
ступлений. В 2022 году 
с ее помощью полиция 
смогла раскрыть почти 
10 000 преступлений. 
А в сфере благоустрой-
ства за 2022 год было 
зафиксировано более 
343 000 нарушений.
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Планировать летний отпуск 
стало гораздо удобнее 
В Ситуационном центре сто-
личного правительства вчера 
представили общий собы-
тийный календарь трех 
городов: Москвы, Санкт-
Петербурга и Нижнего Нов-
города. Первый межрегио-
нальный проект призван уве-
личить туристический поток 
по этим направлениям. 

Город на семи холмах, столи-
ца Поволжья и город на Неве 
объединили усилия, чтобы 
сделать нынешний летний ту-
ристический сезон самым 
привлекательным для росси-
ян. Теперь решить, куда удоб-
нее отправиться с мая по ав-
густ, очень просто.
— Для туристов Москва, так 
же, как Санкт-Петербург 
и Нижний Новгород, — это 
огромное пространство для 
собственных открытий. Мы 
будем подсказывать неоче-
видные места для путеше-
ственников — для этого мы 
запускаем на турсервисе 
Russpass специальный проект 
о летних предложениях трех 
городов «От рассвета до зака-
та», который будет обновлять-
ся в течение всего лета, — по-
яснил председатель Комитета 
по туризму Москвы Евгений 
Козлов.
По данным Росстата, в 2022 го-
ду турпоток по стране превы-
сил 140 миллионов человек. 
Специалисты уточняют, что 
данные учитывают не только 
туристов, которые прибыва-

ли группами, но и тех, кто по-
бывал в гостях у друзей или 
родных. Москву в 2022 году 
посетили порядка 18 миллио-
нов гостей, что на миллион 
больше, чем в 2021-м. И тен-
денция роста продолжится. 
Сегодня гостей в столице 
ждут более 1900 отелей, свы-
ше 900 ухоженных парков 
и зеленых территорий, откро-
ется более 10 пляжей, где 
можно купаться, 40 киломе-
тров экотроп, порядка 47 ты-
сяч самокатов и велосипедов, 
которые можно взять в про-
кат. А еще 3,5 тысячи летних 
веранд. 
— К летнему сезону в городе 
стартует гастрономический 
проект «Московский завтрак 
на верандах», — добавил Евге-
ний Козлов. — Акция про-
длится с 1 по 31 мая и в ней 
примут участие 500 рестора-
нов и кафе, которые предста-
вят на завтрак особый утрен-
ний сет из трех или четырех 
разнообразных блюд. Пред-
приятия общепита, которые 
участвуют в этой акции, мож-
но узнать по наклейке на две-
ри в заведение и по яркому 
меню на верандах ресторанов.
А вот туристы-москвичи для 
путешествий чаще выбирают 
Санкт-Петербург, Казань, 
Нижний Новгород, где их то-
же ждут новые туристические 
проекты. Познакомиться с ни-
ми можно на портале Russpass. 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Обновляются 
станции нового 
диаметра
К запуску четвертого Мос-
ковского центрального 
диаметра на Нижегородском 
радиусе обновляют инфра-
структуру семи станций. 
Подробности вчера сообщил 
заместитель мэра столицы 
по транспорту Максим Лик-
сутов. 

Обновление ведется совмест-
но с перевозчиком на станци-
ях Реутов, Никольское, Сал-
тыковская, Кучино, Нижего-
родская, Кусково и Новогире-
ево. После проведения работ 
пассажиры смогут отследить 
прибытие поезда на новых 
табло. Также будет замене-
на визуальная информация: 
наименования остановок, 
расписание и навигация. 
Установят стойки SOS и ла-
вочки.
— Практически полностью 
будет перестроена конечная 
станция Железнодорожная. 
В Подмосковье появится про-
сторный пригородный вокзал 
европейского уровня с лифта-
ми, эскалаторами, турнике-
тами. Это основная транс-
портная точка для местных 
жителей, которые очень ждут 
сокращения интервалов дви-
жения, обновленного под-
вижного состава и возможно-
сти бесплатно пересаживать-
ся на метро и Московское 
центральное кольцо, — рас-
сказал Максим Ликсутов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Движения по трем новым 
мостам планируется от-
крыть в столице до конца 
2023 года. Помимо моста 
через затон Новинки 
в этом году завершатся 
работы по возведению 
моста через Москву-реку 
на южном участке ско-
ростного диаметра и  мост 
через реку Пехорку.

справка

Как сообщил Сергей Собя-
нин в соцсетях, Москов-
ский инновационный кла-
стер провел опрос среди 
столичных предпринима-
телей и определил пять са-
мых популярных город-
ских программ поддержки 
в сфере инноваций. 
На первом месте — «Ака-
демия стартапов» для на-
чинающих бизнесменов. 
На втором и третьем — 
технологические конкурсы 
и гранты на оборудование.

кстати

На награждении собрались 
представители самых разных 
профессий: работники куль-
туры, врачи, учителя, строи-
тели, предприниматели 
и многие другие. В преддве-
рии майских праздников гла-
ва города вручил им государ-
ственные награды и награды 
правительства Москвы.
— Всех вас объединяет лю-
бовь к своему делу, професси-
онализм, а также любовь к ро-
дине и Москве, — обратился 
к присутствующим Сергей Со-
бянин. — Это особенно важно 
сегодня, когда Москва и стра-
на переживают серьезные ис-
пытания.
Благодаря поддержке жите-
лей город продолжает разви-
ваться, столичные власти на-
ходят ресурсы для реализации 
важных программ.
— Москва — город-герой, мо-
сквичи — мужественные, та-
лантливые, трудолюбивые 
люди, которые всегда преодо-
левали сложности, — подчер-
кнул Собянин. — Я уверен, 
что и в этой ситуации мы по-
бедим. Поздравляю вас с на-
градами и желаю в вашем ли-
це всем москвичам мирного 
неба над головой, счастья, 
здоровья и успехов.
За большой вклад в развитие 
отечественной культуры и ис-
кусства орден «За заслуги пе-
ред Отечеством» II степени 
получил директор Московско-
го театра «Ленком» Марк Вар-
шавер. За безупречную служ-
бу Москве в течение полувека 
знаком отличия награжден 
артист Театра имени Моссо-
вета Евгений Стеблов, кото-
рого многие знают по фильму 
«Я шагаю по Москве» и поста-
новке «Василий Теркин». Ак-
трисе этого же театра Екате-
рине Гусевой присвоили зва-

ние «Почетный деятель искус-
ства города Москвы».
Орден Дружбы за активную 
общественную деятельность 
получил участник координа-
ционного совета Российского 
Совета ветеранов погранич-
ной службы Олег Рассадкин. 
Такой же наградой отметили 
советника директора Москов-
ского Дома соотечественника 
Юрия Каплуна. На протяже-
нии многих лет он занимается 
развитием международного 
гуманитарного сотрудниче-
ства и помогает реализовы-
вать программы поддержки 
граждан России за рубежом.
Знаком отличия «За заслуги 
перед Москвой» награжден 

главный научный сотрудник 
Института биологии гена РАН 
Георгий Георгиев. За заслуги 
в области здравоохранения 
медаль Луки Крымского полу-
чила главная медсестра Ин-
фекционной больницы № 2 
Татьяна Федоренко. А глав-
ный инженер Научно-иссле-
довательского и проектного 
института Генплана Москвы 
Михаил Крейстмейн теперь 
носит звание «Заслуженный 
строитель Российской Феде-
рации». Мэр также наградил 
заслуженных врачей, учите-
лей и работников пищевой 
индустрии.
Кроме того, вчера Сергей Со-
бянин провел заседание пре-

зидиума правительства Мо-
сквы. По его итогам решили 
до конца мая оборудовать 
136 мест отдыха у воды, из них 
13 будут с купанием. Места от-
дыха откроют во всех округах 
столицы. Так, в Свиблове под-
готовят к лету Кольский пруд.
А в соцсетях мэр рассказал 
о проекте «Серебряное на-
ставничество». За месяц про-
шло больше 90 совместных 
мероприятий для детей-сирот 
и горожан старшего возраста. 
Вместе они готовят, рисуют, 
ставят спектакли и занимают-
ся спортом. Проект уже объе-
динил больше 500 человек.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: У нас 
много талантливых людей

Вчера 13:17 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) вручил знак отличия «За безупречную службу городу Москве» артисту 
Театра имени Моссовета Евгению Стеблову. Многие его знают по постановке «Василий Теркин» и фильму «Я шагаю по Москве»

Автомобильный мост через затон 
возводится без остановки навигации
Вчера руководитель Депар-
тамента строительства горо-
да Москвы Рафик Загрут-
динов осмотрел ход работ 
на мосту через затон Новин-
ки. Запустить искусственное 
сооружение на юге столицы 
намерены осенью этого года.

Мост в развивающемся ми-
крорайоне «ЗИЛ» готов на 
85 процентов. Он свяжет на-
бережную Марка Шагала 
с проектируемым проездом 
№ 4062 и станет частью маги-
стральной улицы. Благодаря 
предстоящему вводу сооруже-
ния повысится транспортная 
доступность динамично раз-
вивающегося района.
— Мост через затон Новинки 
обеспечит транспортную до-
ступность новых жилых квар-
талов на территории бывшей 
промзоны, а также свяжет 
строящуюся Симоновскую 
набережную с районом Юж-
нопортовый, что позволит 
разгрузить Третье транспорт-
ное кольцо, Варшавское шос-
се и проспект Андропова, — 
подчеркнул Рафик Загрут-
динов. 
На сегодня мост через затон 
Новинки является одним из 
самых протяженных среди 
строящихся в столице. Его 
длина составит 615 метров, 
ширина — 26 метров. Предус-
мотрены по две полосы движе-
ния в каждую сторону и пеше-
ходные тротуары по бокам. 
В рамках проекта также ведет-

ся устройство подъездной до-
роги длиной более километра. 
Мост состоит из пролетных 
строений двух типов: железо-
бетонные размещены со сто-
роны берегов, а металличе-
ские — над водной гладью.
— Строительство моста ве-
дется без остановки навига-
ции в затоне Новинки, — под-
черкнул Рафик Загрутдинов.
Помимо моста в районе ЗИЛ 
строятся и проектируются до-
роги. Уже сдано 20 километ-
ров дорог внутри жилых квар-
талов. 

— Еще 17 километров дорог 
построят на территории быв-
шего завода ЗИЛ, — озвучил 
данные глава ведомства. — 
Развитие территорий бывших 
промзон предполагает ком-
плексный подход — парал-
лельно с жильем на таких пло-
щадках возводятся и вся необ-
ходимая социальная инфра-
структура, а также дороги. 
Необходимо включать новые 
кварталы в общегородскую 
транспортную сеть. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера 9:16 Глава Департамента строительства Рафик Загрутдинов (слева) и корреспондент 
одного из телеканалов Андрей Шляпников прошлись по строящемуся мосту через затон Новинки

Вчера мэр Мо  с-
квы Сергей 
Собянин вручил 
награды заслу-
женным жите-
лям столицы. 
Торжественная 
церемония 
прошла в Белом 
зале мэрии.

день мэра

Восстанавливаем популяции 
редких видов животных
В Москве выпустили третье 
издание Красной книги. Ру-
ководитель Департамента 
природопользования и охра-
ны окружающей среды Ан-
тон Кульбачевский (на фото) 
рассказал, какие изменения 
зафиксированы в новой ре-
дакции.  

Антон Олегович, что нового во-
шло в третье издание Красной 
книги? 
Оно дополнено 127 объекта-
ми животного и растительно-
го мира. В их число входит 
16 видов флоры и фауны, ко-
торые давно считались исчез-
нувшими на территории Мо-
сквы. Так, гвоздику пышную 
не регистрировали в столице 
уже более 100 лет. В целом во 
многих областях страны цве-
ток стал редким обитателем. 
Тем не менее сейчас растение 
произрастает в нескольких 
местах к северу от столицы 
и на юге Москвы.
Еще один вид — самая ма-
ленькая стрекоза нашей 
фауны, нехаленния красивая, 
которая в Московском регио-
не была выявлена только 
в 2013 году. Сейчас нехален-
нию можно встретить на Фи-
линском болоте в Молжани-
новском районе. Теперь этот 
вид тоже в Красной книге. 
Серую утку можно увидеть во 
многих крупных городах За-
падной Европы. К нам она 
почти ежегодно прилетает на 
зимовку. Но само гнездование 
серой утки в столице — ред-
кое явление. Тем не менее 
с 2013 по 2020 год пары серых 
уток встречались по меньшей 
мере восемь раз, а в ТиНАО 
гнездование уже установле-
но. Это позволило в третьем 
издании книги изменить ка-
тегорию редкости с нулевой 
(исчезнувший вид) до первой 
(вид, находящийся на терри-
тории Москвы под угрозой ис-
чезновения). Всего в третьем 
издании 573 вида живот-
ных, растений и грибов.
Видам на грани исчезновения 
можно помочь? Как это делают 
в Москве? 
Москва — мегаполис, облада-
ющий огромным экономиче-
ским потенциалом, с постоян-
но развивающимися про-
мышленностью, городским 
хозяйством, с динамично раз-
вивающейся транспортной 
системой. И все это, несо-
мненно, негативно сказыва-
ется на живой природе.
Все объекты животного и рас-
тительного мира, занесенные 
в Красную книгу Москвы, 
а также территории, где они 
обитают, подлежат особой ох-

ране. Для сохранения живот-
ных, растений и условий для 
их восстановления создаются 
особо охраняемые природные 
территории, ежегодно прово-
дятся работы по восстановле-
нию численности редких ви-
дов животных и растений. Ве-
дется очистка лесных и луго-
вых участков, прилегающих 
к рекреационным зонам, и бе-
реговой линии водоемов от 
бытового мусора. Устанавли-
ваются скворечники, гоголят-
ники, синичники, совятники 
и убежища для летучих мы-
шей с целью повышения попу-
ляций птиц-дуплогнездников 
и рукокрылых животных. Реа-
лизуются программы по вос-
становлению популяций ред-
ких видов животных. В рамках 
одной из таких программ вос-
станавливается популяция со-
кола-сапсана, который отно-
сится к наиболее уязвимым 
видам птиц России и занесен 
в Красную книгу как Москвы, 
так и страны. В мегаполисе 
сапсанам непросто: в природе 
они чаще всего выбирают себе 
места для гнездования на вы-
ступе скал или в уступах бере-
говых обрывов. К началу 
1970-х годов в нашем регионе 
сапсаны фактически исчезли, 
на гнездовании вид не отме-
чался. Однако с конца 1990-х 

годов в рамках программы 
восстановления вида в Москве 
производят выпуск птиц, вы-
ращиваемых в питомнике 
«Русский соколиный центр». 
Одним из первых мест для вы-
пуска сапсанов стала площад-
ка на крыше Главного здания 
МГУ на Воробьевых горах. 
Здесь птицы ежегодно гнез-
дятся с 2005 года. Еще две па-
ры обосновались на высотном 
здании на Котельнической на-
бережной и на здании МИД на 
Смоленской площади. Гнездо-
вание четвертой пары было 
отмечено в 2017–2019 годах 
на крыше 14-этажного жилого 
дома на пересечении улиц Га-
рибальди и Вавилова. 
В Красную книгу Москвы сап-
саны внесены еще в 2001 году 
под нулевой категорией ред-
кости как исчезнувший вид. 
Но благодаря программе вос-
становления вида во второй 
и третьей редакции им при-
своена первая категория ред-
кости.
Действительно ли есть виды, 
которые разрушают сложив-
шиеся системы и уничтожают 
другие виды? 
Инвазивные «чужеродные» 
виды — негативный фактор, 
влияющий на биологическое 
разнообразие. 
Например, появление борще-
вика Сосновского в естествен-
ной среде приводит к обедне-
нию видового состава окру-
жающей растительности. 
К тому же он очень вреден для 
человека. При контакте кожи 
с соком растения при воздей-
ствии ультрафиолетового из-
лучения у человека появляют-
ся ожоги. Пораженные участ-
ки кожи могут быть чувст-
вительны к ультрафиолету 
в течение нескольких лет.
Естественный ареал другого 
инвазивного вида — рейну-
трии японской — охватывает 
юг Приморья, Южный Саха-
лин, Южные Курилы, Япо-
нию, Корею, большую часть 
Китая, Тайвань. Мощные за-
росли затеняют местные рас-
тения, что приводит к умень-
шению биоразнообразия.
На сегодняшний день на тер-
ритории города применяются 
все необходимые меры для 
минимизации распростране-
ния инвазивных видов. 
На подведомственных Депар-
таменту природных террито-
риях систематически прово-
дятся работы по выявлению 
и мониторингу борщевика 
Сосновского, золотарника ка-
надского и рейнутрии саха-
линской. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

комментарии 
экспертов

БОРИС ПИОТРОВСКИЙ 
ВИЦЕГУБЕРНАТОР 
САНКТПЕТЕРБУРГА 

Туризм — это эмоции, 
впечатления, открытия. 
Этим летом Москва 
и Санкт-Петербург соз-
дали проект «Два горо-
да — миллион впечатле-
ний», который объеди-
нил туристический 
потенциал двух мегапо-
лисов: мероприятия, туры 
и маршруты с посещени-
ем достопримечательно-
стей. Мы представили ту-
ристам свыше 40 различ-
ных предложений.

ИЛЬЯ УМАНСКИЙ 
ПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОГО 
СОЮЗА ТУРИНДУСТРИИ

По итогам 2022 года вну-
тренний туризм в России 
составил 68,5 миллиона 
человек — это действи-
тельно очень хороший 
показатель и даже, мож-
но сказать, рекордный. 
Сейчас у нас есть все ос-
нования рассчитывать, 
что в текущем году рост 
продолжится. Мы про-
гнозируем, что в этом 
году он увеличится 
до 72 миллионов че-
ловек.

досье
Антон Олегович Кульба-
чевский родился 
в 1967 году в Москве. 
В 1989 году с отличием 
окончил Высшее воен-
но-морское училище 
имени Фрунзе. 
В 2013 году получил вто-
рое высшее образова-
ние в Российской акаде-
мии государственной 
службы при Президенте 
Российской Федерации 
по специальности «госу-
дарственное и муници-
пальное управление», 
специализация «эколо-
гия и управление приро-
допользованием». 
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Студенты колледжа вновь 
готовят снаряжение для похода 

У столичного Колледжа биз-
нес-технологий на Преснен-
ском Валу богатая история — 
через три года учебному заве-
дению исполнится 50 лет. 
За эти десятилетия из выпуск-
ников учебного заведения, 
где учатся самым разным спе-
циальностям — от бухгалте-
ров до специалистов в сфере 
информационной безопасно-
сти, — сложились целые се-
мейные династии. 
— У нас есть несколько при-
меров перед глазами, когда 
наш колледж окончила жен-
щина, которая привела потом 
к нам свою дочь, а та, в свою 
очередь, уже планирует, что 
ее подрастающий ребенок бу-
дет у нас учиться, — рассказы-
вает заместитель директора 
образовательного учрежде-
ния Наталия Громова. 
На дне открытых дверей кол-
леджа ученики 9-х и 11-х клас-
сов узнали о программах под-
готовки, среди которых есть 
экономика, финансы, банков-
ское дело, информационные 
системы и программирова-
ние, сетевое и системное ад-
министрирование, а также 
обеспечение информацион-
ной безопасности автомати-
зированных систем. 
— Ребенку очень важно вы-
брать правильное направле-
ние для дальнейшего обуче-

ния, поэтому вместе с педаго-
гами на дне открытых дверей 
мы подробно рассказываем 
о каждой специальности, про-
водим мастер-классы, чтобы 
гости колледжа получили 
практический опыт, опробо-
вали наше современное обо-
рудование и погрузились в од-
ну из специальностей, — до-
бавила Громова. 
Торжественную часть меро-
приятия разбавили высту-
пления творческих коллек-
тивов учебного заведения, 
а сами студенты рассказали 

об учебе и организованной 
в колледже досуговой дея-
тельности — здесь довольно 
много клубов по интересам. 
Например, шахматный клуб, 
секция по управлению бес-
пилотниками, спортивные 
секции. Особой популярно-
стью пользуется туристско-
краеведческий клуб. Его 
участники принимают самое 
активное участие в столич-
ном проекте «Путь героя». 
Суть этого проекта — пройти 
туристическим походом по 
местам, где бывали извест-

ные, героические люди, по-
путно подробно изучая их 
жизнь и путь к славе. Студен-
ты этого колледжа уже много 
лет путешествуют по местам, 
где жил и трудился ученый 
Александр Расплетин, чьи 
именем когда-то был назван 
колледж.
Студентка второго курса 
Виктория Коваленко сейчас 
обучается по программе 
«Управление беспилотными 
летательными аппаратами», 
а параллельно принимает са-
мое активное участие в рабо-

те туристско-краеведческого 
клуба. 
— К нашим походам мы гото-
вимся очень тщательно. Нас 
учат, как правильно собирать 
и разбирать палатку, завязы-
вать узлы, пользоваться го-
релкой и многому другому, — 
говорит Виктория Коваленко. 
Кстати, Виктория является 
победителем многих столич-
ных конкурсов и соревнова-
ний, как и многие другие сту-
денты колледжа. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

В Пресненском 
районе прошел 
день открытых 
дверей в Коллед-
же бизнес-тех-
нологий (КБТ). 
«ВМ» побывала 
на мероприятии 
и узнала, чем 
живут студенты 
этого учебного 
заведения.

образование

Вчера 12:45 Студентка второго курса Колледжа бизнес-технологий Виктория Коваленко готовится отправиться в поход вместе с участниками туристско-краеведческого 
клуба, работающего при учебном заведении. Он пройдет в рамках городского проекта «Путь героя»

Успех выступления танцоров зависит 
от упорных репетиций

Любители путешествий на байдарках 
изучают природу парка с воды

В Щукине участники проекта 
«Московское долголетие» 
активно готовятся к фестива-
лю — конкурсу историческо-
го бального танца. Вчера 
«ВМ» побывала на репети-
ции и пообщались с теми, 
кто представит район на ме-
роприятии.

Руководитель школы истори-
ческих бальных танцев «Свет-
ский парад» Елена Захарчен-
ко является инициатором 
проведения фестиваля исто-
рических танцев.
— Фестиваль-конкурс «Средь 
шумного бала случайно...» 
пройдет в столице впервые, — 
говорит она. — Это мероприя-
тие будет посвящено отече-
ственным бальным танцам. 
Ведь история танца неразрыв-
но связана с историей нашей 
страны.
К слову, по правилам конкур-
са каждый район столицы бу-
дут представлять четыре пары 
и два танцевальных коллекти-
ва. Оценивать танцевальную 
программу участников проек-
та «Московское долголетие» 
и определять лучших будет 
жюри, состоящее из профес-
сионалов в этой области. 

До начала фестиваля, кото-
рый состоится 20 мая, остает-
ся чуть меньше месяца. Для 
танцевальной пары Татьяны 
Кулабуховой и Эдуарда Раде-
ра это время не только репе-
тиций в танцевальном классе, 
но и большой самостоятель-
ной работы. 
— Конечно, очень ждем, вол-
нуемся. Но я уверена, несмо-
тря на то что на фестивале та-

кого уровня наша пара будет 
принимать участие впервые, 
верю, что наша любовь к исто-
рическим танцам победит лю-
бое волнение перед выходом 
на сцену, — говорит Татьяна 
Кулабухова. — И мы с честью 
представим наш район. А по-
ка, помимо обязательных за-
нятий, находим время и для 
дополнительных. Например, 
в предстоящие майские 

праздники собираемся потре-
нироваться и еще раз отто-
чить все движения. 
Как отмечает другая пара 
участников, Николай Карелин 
и Елена Синьковская, через 
свой танец они расскажут зри-
телям фестиваля «Средь шум-
ного бала случайно...» удиви-
тельную историю любви. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

С 1 мая в национальном пар-
ке «Лосиный Остров» в райо-
не Сокольники запустят вод-
ные экскурсии на байдарках. 
«ВМ» опробовала этот новый 
вид активного и познава-
тельного досуга. 

Плавный ход и минимум шу-
ма — на большом и мощном 
рафте двигаться по Яузскому 
водно-болотному комплексу 
можно с комфортом. Главный 
бонус этой части мегаполиса 
на границе сразу нескольких 
северо-восточных районов 
города — тишина вокруг и бо-
гатство природного мира. Вот 
на берегу в гнезде сидит чай-
ка — скоро у нее появятся 
птенцы. А вот с разбега взле-
тают утки. Под их лапками во 
все стороны разлетаются 
брызги еще холодной воды.
На местном водоеме замече-
ны и лебеди-шипуны. Они 
стройнее и изящнее тех, кото-
рых можно увидеть во многих 
парках. 
— Берите с собой бинокль, — 
советует специалист по эколо-
гическому просвещению Ан-
дрей Полукаров.
Вместе со своей коллегой По-
линой Шумбасовой они гото-

вятся водить экскурсии каж-
дый день. Принять на рафте, 
байдарках и тайменях могут 
свыше сотни человек за день. 
Главное — заранее записать-
ся. И наслаждаться погожими 
деньками. Погоду обещают 
в предстоящие дни по-
настоящему теплую!
— Кроме того, мы здесь отме-
чаем высокий уровень воды — 
выше обычного на метр, — 

подхватывает научный со-
трудник нацпарка Александр 
Солоха. — На прогулке на воде 
вы познакомитесь с интерес-
ной историей и современным 
состоянием Верхнеяузского 
водно-болотного комплекса, 
получите возможность уви-
деть чаек, лебедей, крякв, лы-
сух, свиязей и других птиц, 
обитающих на просторах Мы-
тищинских плавней.

Местные специалисты, кста-
ти, пристально следят за жиз-
нью водных обитателей. 
К примеру, Александр Солоха 
заприметил чайку, которую 
окольцевали в Венгрии. Прав-
да, птица еще в прошлом году 
предпочла московские про-
сторы, не решив опять отпра-
виться в дальний полет.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@v.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развиваются и хорошеют Раменки, какие маршруты походов популярны у студентов колледжа бизнес-технологий 
в Пресненском районе, как участники «Московского долголетия» из Щукина готовятся к фестивалю бальных танцев, вы узнаете из материалов на этой странице. 

Сегодня в районе Щукино 
Северо-Западного адми-
нистративного округа сто-
лицы в рамках проекта 
«Московское долголетие» 
работают пятнадцать 
групп по различным тан-
цевальным направлени-
ям. В группах занимается 
более 500 москвичей 
старшего возраста. 
Желающим записаться 
на занятия по танцам нуж-
но обратиться в ТЦСО 
«Щукино» филиал «Щу-
кино» или по телефону 
8 (495) 530-62-02, доб. 624

кстати

23 апреля 10:57 Cпециалист по экологическому 
просвещению Андрей Полукаров заряжает мотор на рафте

Вчера 14:49 Участники проекта «Московское долголетие» 
Татьяна Кулабухова и Эдуард Радер во время репетиции

ЛАРИСА АВЕРЬЯНОВА
ДИРЕКТОР ГПБОУ КБТ

С нашим колледжем сотруд-
ничают ведущие компании 
страны — например, из сферы 
аудита. Во время обучения их 
представители проводят от-
крытые уроки в нашем учеб-
ном заведении, приглашают 
на практику самых лучших 
студентов, а после заверше-
ния обучения помогают с тру-
доустройством. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РУСТАМ ЯКУБОВ
ДИРЕКТОР НАЦПАРКА 
ЛОСИНЫЙ ОСТРОВ

У нас открывается турсезон. 
В этом году мы решили его 
приурочить к майским празд-
никам. Проведенное нами ис-
следование показало, что лю-
ди очень интересуются тури-
стическим направлением. 
В том году мы запустили 
по нашему водно-болотному 
комплексу уникальный марш-
рут на байдарках. Месяцем 
позже представим нашим го-
стям и другое направление 
для отдыха — глэмпинг. Мы 
уже закупили семь полностью 
меблированных палаток 
для размещения гостей. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Долгожданный торговый 
комплекс готовят к открытию

Строится новое 
производство

ОНЛАЙН
ВИКТОРИНА 
НА ПОРТАЛЕ 
UM.MOS.RU 
РАСКРОЕТ 
ИСТОРИЮ 
ЦЕНТРА ЗОТОВ 
В ПРЕСНЕНСКОМ 
РАЙОНЕ

102
САМОСТРОЯ 
ОБНАРУЖИЛИ 
НА ЗАПАДЕ 
СТОЛИЦЫ 
ЗА ТРИ МЕСЯЦА

Экологических троп 
станет больше 

Участники клуба 
обсудят Набокова

В районе Фили-Давыдково ввели в эксплуатацию торговый 
комплекс общей площадью 1,5 тысячи квадратных метров. 
Двухэтажное здание построили на Кутузовском проспекте. 
И это был долгожданный проект. Его реализация началась 
в 2002 году, но уже через год работы приостановили из-за 
выявленных нарушений. По решению суда в 2011–2013 го-
дах застройщик демонтировал лишние этажи. Затем город 
одобрил оформление актуализированной документации, 
и работы на объекте возобновились. Теперь торговый ком-
плекс готовят к открытию для посетителей.

В районе Печатники инвестор построит 
производственные объекты. Для этого 
ему предоставят земельный участок, 
на котором стоят старые промышленные 
здания. Площадь новых объектов соста-
вит около 12,5 тысячи квадратных ме-
тров. В них разместят производство 
для нефтехимической промышленности. 
Это позволит создать в Печатниках но-
вые рабочие места.

В парке «Яуза» на северо-востоке города 
началось обустройство новых экомарш-
рутов. Они пройдут вдоль улицы Сухон-
ская и Олонецкого проезда. Общая про-
тяженность маршрутов составит более 
1,6 километра. Специалисты уже демон-
тировали старые деревянные настилы 
и подготовили основание для будущих 
экотроп. Со стороны улицы Сухонская 
сделают видовую площадку с качелями.

Музей транспорта Москвы открывает 
книжный клуб в Останкинском рай-
оне. Он будет работать в лектории па-
вильона № 26 «Транспорт СССР» 
на ВДНХ. Обсуждение книг, прочи-
танных в метро, трамвае или электро-
бусе, будет проходить раз в месяц. 
Первая встреча пройдет 28 апреля. 
Участники обсудят рассказ Владими-
ра Набокова «Облако, озеро, башня».

В районе Восточное Дегунино, на территории бывшей промзоны «Вагоно-
ремонт», вскоре появится крупный спортивный комплекс с бассейном.местные новости ГЛАВНАЯ 
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Прекрасные 
Воробьевы горы

Хочу рассказать об одном из районов 
Западного административного округа 
столицы — о Раменках. 
Хорошо помню, как будучи студент-
кой я попала на первую в Москве озе-
лененную кровлю на одном из лабора-
торных корпусов Московского госу-
дарственного университета — и с тех 
пор Раменки запечатлелись в моем 
сердце навсегда.

В этом районе, на мой взгляд, прекрасно абсолютно все. 
Университет с превосходными преподавателями и вели-
чественными аудиториями, где пахнет теплым дере-
вом, — я благодарна судьбе, что мне довелось в нем 
учиться. Ботанический сад на Воробьевых горах, где 
впервые состоялась моя производственная практика как 
ландшафтного архитектора. И, ко-
нечно, природный заказник «Воро-
бьевы горы» — мое первое серьезное 
место работы, где ко мне пришло 
осознание, что я могу влиять на окру-
жающую среду. 
Хорошо помню, как научный сотруд-
ник природного заказника впервые 
показал мне северные орхидеи на юж-
ных склонах Воробьевых гор, как 
в феврале мы проводили учет живот-
ных по следам, оставленным на снеж-
ном насте, как в январе на Андреев-
ской набережной открыли экоцентр 
«Воробьевы горы» — первое место 
в городе, где москвичей учили эконо-
мить воду и электричество, сортировать отходы и жить 
экологично. Тогда я тоже почувствовала себя причастной 
к чему-то действительно важному. 
Сейчас Воробьевы горы относятся к Парку Горького, в ко-
тором я руковожу отделом развития. Так моя жизнь снова 
переплелась с любимым заказником.
В Парке Горького мы стараемся беречь и приумножать 
видовое разнообразие заказника на Воробьевых горах. 
С этого года в парке мы запустили проект по увеличению 
биоразнообразия водоемов, работая как с флорой, так 
и с фауной прудов. В летний сезон гостей Воробьевых гор 
ожидают новые интересные экскурсии на эту тему. В на-
шем парке в любой сезон много посетителей, и каждый 
здесь всегда найдет себе занятия по душе. 
Что касается самого района Раменки, то за последние го-
ды он заметно преобразился. Сегодня это современный, 
динамично развивающийся район столицы. 
Здесь достаточно много сервисных объектов для посети-
телей. Например, мне как автолюбителю очень важно, 
что в районе предусмотрены бесплатные парковки. Улуч-
шилась также транспортная инфраструктура и доступ-
ность. 
На склонах Воробьевых гор появились серьезные спор-
тивные объекты, отреставрирована метрогалерея, рабо-
тает канатная дорога, по которой за десять минут можно 
перемахнуть Москву-реку и попасть в Лужники. 
Моим личным, нежным отношениям с районом Раменки 
уже больше двадцати лет, и эта счастливая история про-
должается. Мы оба за это время повзрослели и поменя-
лись, а мои студенческие впечатления переросли в осоз-
нанную, а главное, взаимную любовь.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
КУТЬЕВА
НАЧАЛЬНИК 
ОТДЕЛА 
РАЗВИТИЯ 
ПАРКА ГОРЬКОГО
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НАШИ ГЕРОИ

Бойцы не дали противнику 
перебросить резервы

По его словам, в западной ча-
сти города продолжаются тя-
желые бои.
— Воздушно-десантные вой-
ска, оперативно-тактическая 
и армейская авиация воору-
женных сил оказывают непо-
средственную поддержку дей-
ствиям штурмовых отря-
дов, — уточнил Игорь Кона-
шенков.
Тем временем сражения про-
должаются и на других на-
правлениях. Так, на южнодо-
нецком и запорожском наци-
оналисты за прошедшие сут-
ки потеряли более сотни 
солдат ВСУ.
— За сутки на данных направ-
лениях уничтожено свыше 
120 украинских военнослужа-
щих, боевая бронированная 
машина, 9 автомобилей, гау-
бицы Д-20 и «Мста-Б», а также 
самоходная артиллерийская 
установка «Акация», — сказал 
Конашенков.
Также, по его информации, на 
южнодонецком и запорож-
ском направлениях ударами 
авиации, огнем артиллерии 
и тяжелых огнеметных систем 
группировки войск «Восток» 
нанесено поражение подраз-
делениям противника в райо-
нах населенных пунктов Угле-
дар, Павловка ДНР, Новодани-
ловка и Каменское Запорож-
ской области. 

Также Вооруженные силы РФ 
уничтожили на правобере-
жье Херсонской области 
украинские гаубицы 2А65 
«Мста-Б» и «Д-30.
А председатель движения 
«Мы вместе с Россией» Влади-
мир Рогов сообщил, что укра-
инские военные обстреляли 
село Лимановка в Запорож-
ской области.
— Режим президента Украи-
ны Владимира Зеленского 
продолжает увеличивать ин-
тенсивность обстрелов горо-
дов и сел Запорожской обла-
сти. Село Лимановка Михай-
ловского района Запорож-
ской области подверглось 
обстрелу со стороны терро-

ристов, — отметил Владимир 
Рогов.
По его данным, обстрел осу-
ществлялся с использованием 
натовских боеприпасов. По-
вреждения получили газопро-
вод и частные домовладения.
Также Рогов отметил, что под-
разделения ВСУ вчера откры-
ли огонь по школе в селе Вели-
кая Знаменка в нескольких 
километрах от Запорожской 
АЭС. Известно об одном по-
гибшем мирном жителе, дети 
эвакуированы.
В то же время подполковник 
Народной милиции Луган-
ской Народной Республики 
в отставке Андрей Марочко 
сообщил об активизации 

украинских диверсантов на 
купянском направлении.
— В связи с относительной 
нормализацией погодных ус-
ловий противник увеличил 
действие своих ДРГ. Только 
за истекшие сутки на этом на-
правлении выявлены призна-
ки работы порядка пяти 
групп ДРГ. В районе населен-
ного пункта Стельмаховка 
противник себя выдал, и по 
нему было нанесено огневое 
поражение, — сказал Андрей 
Марочко.
Также он сообщил, что рос-
сийская авиация и артилле-
рия мешают ВСУ наступать 
на краснолиманском направ-
лении.

— В ходе анализа сосредоточе-
ния вооруженных формирова-
ний Украины, их численности, 
наличия вооружения и техни-
ки можно сделать вывод о том, 
что на данный момент у про-
тивника есть все необходимое 
для контрнаступления на уз-
ких участках местности, — до-
бавил Марочко.
Он отметил, что ежедневные 
удары российской артилле-
рии и авиации представляют 
большую угрозу для ВСУ, поэ-
тому украинское командова-
ние пока не решается реали-
зовать свой замысел в полном 
объеме. 
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ
СЕКРЕТАРЬ СОВЕТА БЕЗОПАСНОСТИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
Возглавляемый англосаксами 
коллективный Запад не остав-
ляет надежды нанести пора-
жение России, обеспечить ее 
изоляцию в мире, лишить ста-
туса великой державы, спо-
собной дать достойный отпор 
США и их стремлению к гло-
бальному доминированию. 
Важно понимать, что мы им 
традиционно мешаем в осу-
ществлении бесчеловечных 
планов. Вашингтон и Лондон 
при их реализации не останав-
ливаются ни перед чем.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Десантники 
при поддержке 
авиации пресек-
ли попытки ВСУ 
перебросить 
резервы к Арте-
мовску, заявил 
официальный 
представитель 
Минобороны РФ 
Игорь 
Конашенков.

спецоперация

22 апреля 11:45 Боец ЧВК «Вагнер» в Артемовске. Тяжелые бои за город продолжаются — российские силы постепенно вытесняют националистов

Умеем производить лучшие 
снайперские винтовки

Европа и Америка не желают считаться с другими 
членами международного сообщества

Сегодня, 26 апреля, в России 
отмечают День снайпера. 
Эти бойцы — на особом по-
ложении, ведь они могут де-
лать то, что недоступно мно-
гим: с ювелирной точностью 
уничтожать цель с дальнего 
расстояния.

Старший научный 
сотрудник Акаде-
мии военных наук, 
военный эксперт 
Владимир Прохва-
тилов (на фото), 
рассказал «ВМ», 
что работа снайпе-
ра в последние го-
ды сильно изменилась.
— Еще несколько десятиле-
тий назад снайперу было до-
статочно иметь винтовку, вер-
ную руку и терпение. А сейчас 
ему необходим целый набор 
оборудования. Например, те-
пловизор — чтобы узнать, где 
засел противник. А еще сред-
ство борьбы с его тепловизо-
рами — чтобы противник не 
узнал, где именно снайпер 
оборудовал позицию, — рас-
сказывает эксперт. — Также 
снайперу необходим беспи-

лотник, способный видеть 
противника на расстоянии. 
И, соответственно, средства 
от защиты БПЛА врага. На-
пример, лазер или ружье-ан-
тидрон. Также нужны обыч-
ный и ночной прицелы. А еще 
помощь разведывательных 

групп, способных 
получить макси-
мально точную ин-
формацию о про-
тивнике. 
Как пояснил Вла-
димир Викторо-
вич, Россия произ-
водит лучшие в ми-
ре снайперские 

винтовки — системы Владис-
лава Лобаева. 
— Сейчас, к сожалению, их 
производство носит штучный 
характер, и эти винтовки есть 
главным образом у подразде-
лений спецназа. Владислав 
Лобаев лично шефствует над 
подразделениями, имеющи-
ми на вооружении его техни-
ку. С одной стороны, это хоро-
шо, поскольку конструктор 
имеет широкую обратную 
связь, а значит, и информа-
цию об использовании винто-

вок и возможность дорабаты-
вать модели, делать их более 
совершенными. С другой сто-
роны, уже сейчас все ведущие 
военные эксперты признали, 
что винтовки Лобаева реаль-
но лучшие. Поэтому государ-
ству нужно сделать все, чтобы 
поставить их производство 
на поток, вооружить ими всю 
армию. 
Роль снайперов, по мнению 
эксперта, резко выросла 
в 2022–2023 годах, во время 
спецоперации. Дело в том, что 
военные действия на Донбас-
се и на Украине носят глав-
ным образом позиционный 
характер, и здесь без хороших 
снайперов, умеющих быстро 
уничтожать живую силу про-
тивника, никуда. 
— Мы научились массово про-
изводить беспилотники, осво-
или производство тепловизо-
ров. Теперь нужно наладить 
поточные линии по производ-
ству винтовок Владислава Ло-
баева. Ведь качество вооруже-
ний играет все большую 
роль, — пояснил эксперт.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Вчера министр иностранных 
дел России Сергей Лавров 
принял участие в заседании 
Совбеза ООН. 

Глава российского МИДа зая-
вил, что западные страны 
должны уважать остальные 
государства.
— Давайте будем называть ве-
щи своими именами. Никто 
не разрешал западному мень-
шинству говорить от имени 
всего человечества. Надо ве-
сти себя прилично и уважать 
всех членов международного 
сообщества, — сказал Лавров.
Он отметил, что Западу давно 
стало неудобно договаривать-
ся в универсальных форма-
тах, таких как Организация 
Объединенных Наций. Сей-
час Запад высокомерно отвер-

гает ключевой принцип Уста-
ва организации — суверенное 
равенство стран. 
— С теми, кто против, Ва-
шингтон поступает, как счита-
ет нужным, не обращая вни-
мания на устав ООН и между-
народное право, — заявил ми-
нистр РФ.
Помимо этого, на заседании 
обсудили зерновую сделку. По 
словам Лаврова, недруже-
ственные нам страны сейчас 
игнорируют ту часть сделки, 
которая касается России.
— Это содействие вывозу зер-
на из украинских портов 
и аналогичное обязательство 
перед Россией в том, что каса-
ется снятия препон, создан-
ных западными странами — 
американцами, ЕС, Велико-
британией — на пути экспор-

та наших зерновых, прежде 
всего пшеницы и удобре-
ний, — сказал дипломат. 
Он добавил, что генсек ООН 
Антониу Гутерриш заверил 
его, что предпринимает меры, 
чтобы российскую часть сдел-
ки максимально продвинуть.
— Пока прогресс, прямо ска-
жем, не очень сильно заметен. 
Он передал нам свои сообра-
жения в виде письма, в кото-
ром изложены идеи, как дей-
ствовать дальше. Это письмо 
требует изучения. Пока мы не 
видим желания западных 
стран по-настоящему выпол-
нить то, что необходимо для 
успешной реализации иници-
ативы генерального секрета-
ря, — заявил Сергей Лавров.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Россия выстоит 
против всего Запада
Вчера заместитель предсе-
дателя Совета безопасности 
России Дмитрий Медведев 
(на фото) заявил, что спец-
операция на Украине — это 
ответ России на бесконечное 
расширение НАТО.

Он добавил, что Россия на 
Украине сражается с НАТО, 
и сейчас идет необъявленная 
война Запада против нашей 
страны. 
— Сегодня нам 
противостоит не 
украинская армия, 
нам противостоит 
весь Североатлан-
тический альянс, 
и это действитель-
но необъявленная 
или специальная 
прокси-война, война по дове-
ренности, как иногда говорят, 
которую западный мир про-
водит против нашего государ-
ства. Поэтому нам приходит-
ся сражаться со всем НАТО, 
имея в виду поставки воору-
жений, а скажем прямо, и под-
готовку украинских военнос-
лужащих, и массу других фак-
торов, — пояснил Дмитрий 
Медведев.
По его словам, СВО — это ответ 
России на расширение НАТО. 
— Наши противники понима-
ют только язык силы, ничего, 
кроме языка силы, они не хо-
тят слышать, не хотят пони-
мать, — констатировал Мед-
ведев. — У меня, как и у моих 
товарищей, коллег в 1990-е 
годы тоже были какие-то ил-
люзии по поводу того, как мы 
хорошо заживем в гармонии 
с европейцами, Соединенны-
ми Штатами, что мы больше 
не враги, что не противосто-
им друг другу. Однако все это 
рассыпалось.
В связи с таким отношением 
к России со стороны Запада 
сейчас наша страна должна 
сделать все, чтобы победить. 
Дмитрий Медведев добавил, 
что России навязали эту вой-
ну. Ее удавалось избегать в те-
чение последних 30 лет.
— Но она все-таки пришла. 
Хотя мы ее не звали. Нам на-
вязали войну, по сути являю-
щуюся следствием распада 
СССР — с одной стороны. 
А с другой стороны — ги-
бридной формой граждан-

ской войны, в результате ко-
торой столкнули разные ча-
сти единого народа, — сказал 
Медведев.
Теперь в результате этого 
Россию пытаются выгнать из 
G20, хотя наша страна стояла 
у истоков создания этой ор-
ганизации.
— В 2000-е годы у России бы-
ли достаточно активные взаи-
моотношения с другими стра-

нами, которые тог-
да еще не обор-
зели вконец. Мы 
выстраивали эко-
номические связи. 
В 2008 году разра-
зился невидан-
ный экономиче-
ский кризис, и мы 
вынуждены были 

сделать то, что было между-
народным ответом на это. Мы 
создали «Большую двадцат-
ку». Нам сейчас говорят наши 
«друзья»: надо выгнать оттуда 
Россию. Они совсем обалдели, 
выражаясь по-простому, — 
считает Медведев.
В таком случае Россия должна 
ответить «око за око», считает 
Медведев. Он добавил, что но-
вая мировая война вероятна, 
но не неизбежна.
— Что станет последней ка-
плей, что станет триггером — 
я не могу сказать. Но в какой-
то момент это может случить-
ся. Поэтому нам всем нужно 
работать над тем, чтобы эта 
угроза мирового противосто-
яния, горячей, полноценной 
третьей мировой войны не ре-
ализовалась, — отметил Дми-
трий Медведев.
По его словам, Россия — геро-
ическая страна.
— Все ребята, которые нахо-
дятся на передовой, — герои, 
и они все являются нрав-
ственным ориентиром для 
меня и для миллионов наших 
граждан. Все, кто работает на 
оборонных предприятиях, те 
волонтеры, добровольцы, ко-
торые помогают фронту, ко-
торые помогают семьям во-
еннослужащих, делают это 
бескорыстно, причем с ри-
ском для жизни, — они тоже 
герои. Я желаю всем нам, на-
шей стране победы! — заклю-
чил Медведев.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Столичные врачи оказывают 
полный комплекс поддержки
Больница Святителя Алексия 
объявила набор врачей-
добровольцев для помощи 
жителям освобожденных 
территорий. Главный врач 
больницы Алексей Заров 
рассказал «ВМ», каких спе-
циалистов не хватает на Дон-
бассе и как решаются про-
блемы с лекарствами.

Больница Святителя Алексия 
с первых дней помогает по-
страдавшим мирным жите-
лям из новых регионов. По 
словам Зарова, на Донбассе 
существует дефицит меди-
цинского персонала, как вра-
чебного, так и сестринского.
— Также не хватает, а места-
ми и полностью отсутствует, 
оборудование для операцион-
ных, диагностическая аппара-
тура... С лекарствами чуть по-
лучше. Но не хватает расход-
ных материалов, — говорит 
Заров.
Он отмечает, что все эти про-
блемы решают врачи и меди-
цинские сестры, которые до-
бровольцами приезжают из 
разных регионов России.
— На Донбассе мы ведем 
свою деятельность в двух на-

правлениях. Первая — это ра-
бота тех, кто непосредствен-
но ухаживает за пациентами. 
После операций, которые 
проводят хирурги и травма-
тологи, за пациентом должен 
быть уход. Таких людей не 
хватает, поэтому мы обучаем 
специалистов в нашем учеб-
ном центре в Москве, — гово-
рит главврач.
А потом добровольцы ездят из 
столицы в Мариуполь, Лу-
ганск, Горловку.
— Также наш учебный центр 
проводит выездные курсы на 
Донбассе и обучает местное 
население, которое тоже в ка-
честве добровольцев прихо-
дит помогать в госпитали. 
Еще одно направление — ра-
бота врачей в наших пере-
движных медицинских ком-
плексах в Мариуполе и Севе-
родонецке, где стоит разное 
диагностическое оборудова-
ние, — рассказывает Заров. 
По его словам, туда в пода-
вляющем большинстве обра-
щаются местные жители в ос-
новном с хроническими забо-
леваниями, которые раньше 
находились на амбулаторном 
наблюдении и лечении. 

— Но лекарства, которые ис-
пользовались на Украине, от-
личаются от тех, которые ис-
пользуются у нас, они не зна-
ют, что принимать, — добав-
ляет Заров.
А вот пациентов с заболевани-
ями, которые требуют опера-
тивного вмешательства и го-
спитализации, врачи отправ-
ляют на лечение в больницу 
в Москву. Там им оказывается 
высокотехнологичная медпо-
мощь.
ДЕНИС ТЕЛЬМАНОВ
edit@vm.ru

Разгромили боевую 
позицию 
националистов 
Командир отделения огне-
метного взвода роты РХБЗ 
воздушно-десантного под-
разделения гвардии млад-
ший сержант Никита Бе-
лов (1) в составе батальон-
ной тактической группы 
продвигался вглубь оборо-
ны противника. Он заметил 
замаскированную позицию 
украинских националистов, 
откуда они атаковали под-
разделения российских во-
йск. Сержанту удалось по-
дойти на минимальную 
дистанцию и стрельбой 
из пехотного огнемета 
«Шмель» обезвредить за-
маскированную БМП. 
Дальше в ходе выполнения 
боевой задачи сержант об-
наруживал огневые пози-
ции и, корректируя артил-
лерийские атаки сослужив-
цев, уничтожал укрепления 
националистов. Благодаря 
точным действиям и гра-
мотным указаниям Никиты 

Белова российским вой-
скам удалось найти и ней-
трализовать боевую техни-
ку, а затем прорвать оборо-
ну противника и разгро-
мить его опорный пункт.

Раскрыли 
и обезвредили группу 
диверсантов 
Командир отделения огне-
метного взвода роты ради-
ационной, химической 
и биологической защиты 
гвардии рядовой Дмитрий 
Караблин (2) охранял рос-
сийскую военную технику. 
Рядовой патрулировал 
местность и заметил легко-
вой автомобиль без номе-
ров. Из машины вышли че-
тыре человека в форме рос-
сийских военнослужащих 
и начали осматривать мест-
ность. Бдительный коман-
дир уточнил у командова-
ния, действительно ли 
на вверенную ему террито-
рию приехали российские 
военные. Никаких под-
тверждений от вышестоя-
щих командиров Караблин 
не получил. Ему дали при-
каз задержать неустанов-
ленные лица. Смело подо-
бравшись к группе, Дми-
трий задержал подозрева-
емых до приезда усиления. 
При обыске неизвестных 
были обнаружены боепри-
пасы, взрывчатые вещества 
и оборудование для раз-
ведки. В ходе расследова-
ния выяснилось, что рядо-
вой вычислил группу укра-
инских диверсантов. Благо-
даря четкому выполнению 
инструкций, а также бди-
тельности и осторожности 
Дмитрию Караблину уда-
лось раскрыть вражеских 
агентов, от которых россий-
ские военнослужащие по-
лучили важные сведения 
о боевых позициях и чис-
ленности войск противника.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики показывают, что тради-
ции гвардейских дивизий Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтятся свято. 

1

2

Март 2023 года. Главный врач больницы Святителя Алексия Алексей Заров несет коробки 
с гуманитарной помощью для медучреждений Донбасса

Смена в Мариуполе и Се-
веродонецке для врачей-
добровольцев будет 
длиться одну-две неде-
ли. Все затраты на проезд 
из Москвы, проживание 
и питание берет на себя 
больница Святителя 
Алексия. Приглашают-
ся врачи терапевтическо-
го и хирургического про-
филей.
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Бальзам «Звездочка», тапки-вьетнамки и суп 
фо-бо — именно с этим у современного россия-
нина ассоциируется Вьетнам. Старшее поколе-
ние наверняка вспомнит еще и войну во Вьет-
наме 1965–1974 годов, которую вели США, и то, 
что СССР в том конфликте негласно, но весьма 
активно поддерживал противостоящих амери-
канцам вьетконговцев. Вот, пожалуй, и все. На-
учный сотрудник Центра изучения Вьетнама 
и АСЕАН Института Дальнего Востока РАН Еле-
на Никулина (на фото) считает, что мы из-за 
того, что долгое время ориентировались на За-
пад, позабыли своих старых друзей на Юго-Вос-
токе. И очень зря.
Елена Вадимовна, Вьетнам не поддерживает за-
падные санкции, проголосовал против исключе-
ния России из Совета по правам человека, воз-
держался при принятии резолюции, осуждаю-
щей специальную военную операцию… Только 
ли общее социалистическое прошлое влияет 
на дружбу между нашими странами или появи-
лись другие факторы?
Вьетнам и Россию связывает очень длительный 
период дружеских отношений. В 1950 году Со-
ветский Союз одним из первых установил ди-
пломатические отношения с Вьетнамом и по-
мог выиграть ему две войны: сначала с францу-
зами, а потом — с американцами. После этого 
он помогал восстанавливать страну и создавать 
экономику: строил заводы, шахты, мосты, 
больницы. В советских вузах учились десятки 
тысяч вьетнамских студентов. Они стали высо-
коклассными специалистами и заняли ключе-
вые посты в различных сферах вьетнамского 
народного хозяйства, науки и культуры. Было 
время, например, когда все четыре ключевых 
поста в стране (генсек, президент, премьер-ми-
нистр и председатель национального собра-
ния) занимали выпускники советских вузов. 
А получая образование в какой-то стране, ты 
волей-неволей перенимаешь и ее идеологию.
До начала 1990-х годов Вьетнам воспринимал 
СССР как старшего брата. А потом у нас нача-
лась перестройка. Все отношения с Вьетнамом 
в этот сложный период были сведены к мини-
муму. И только после поездки президента Рос-
сии Владимира Путина в Ханой в 2001 году они 
начали оживать.
Сейчас Россию с Вьетнамом связывают отноше-
ния всеобъемлющего стратегического пар-
тнерства. Это самый высокий уровень отноше-
ний из всех, существующих во Вьетнаме. Ими 
страна связана только с четырьмя странами: 
РФ, Китаем, Индией и Южной Кореей. 
Но этим мы обязаны не только советскому про-
шлому. Вьетнам, как маленькая страна, при-
вык балансировать между крупными держава-
ми, защищая собственные интересы. Россия 
играет большую роль на международной аре-
не, к тому же у нас очень высок уровень воен-
но-технического сотрудничества, потому Вьет-
наму выгодно иметь такого стратегического 
партнера. 

Время советских писателей 
закончилось 
Главный экспортный рынок Вьетнама — США. 
Они тоже многое предлагали этой стране, но пока 
Штаты «заслужили» только уровень всесторон-
него партнерства. Почему Америка не входит 
в «близкий круг»?
Вашингтон в каждый визит своих государ-
ственных деятелей во Вьетнам или вьетнам-
ских в США поднимает вопрос о повышении 
уровня партнерства между двумя странами до 
стратегического. Но Ханой не спешит с этим 
решением не только из-за исторической памя-
ти о Вьетнамской войне, но и потому, что опа-
сается реакции Китая. Пекину сильно не по-
нравится, если Вьетнам заключит с Амери-
кой — соперником Китая — такое же соглаше-
ние. Кроме того, американцы периодически 
критикуют вьетнамцев за несоблюдение прав 
человека, и это вмешательство во внутренние 
дела страны также вызывает недовольство 
 Ханоя.
А молодые вьетнамцы знают о поддержке СССР 
в годы их войны с США?
В школе им об этом, конечно, говорят, руково-
дители партии и государства также регулярно 
упоминают об этом в своих выступлениях, но 
в полной мере роль Советского Союза, на мой 
взгляд, не отражена. К примеру, в городе Хоши-
мине есть Музей воспоминаний о войне. И там 
СССР уделено столько же места, сколько дру-
гим странам, например Швеции…
Хотя, если бы не советские ракетные системы 
и ракетчики, обучившие вьетнамцев, вряд ли 
бы они сумели отразить воздушные атаки аме-
риканцев. Об этом помнят участники войны — 
отцы и деды нынешних молодых вьетнамцев. 
О войне помнят ее жертвы. Ведь одной из жут-

В Ханое завершился российско-вьетнамский форум, где страны утвердили план сотрудничества до 2030 года. Зампредседателя правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко заявил, что укрепление отношений с Вьетнамом — приоритет политики в регионе. Страна получит от нас туристов и, возможно, помощь в создании 

атомной электростанции. Но что она сможет предложить в ответ нам?

Почему нынешний Ханой активнее торгует с Америкой, но доверяет больше России 

Доброе утро, Вьетнам!

ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
Обозреватель

ких черт этой войны были методы, которыми 
американцы боролись с партизанами. Они 
опыляли джунгли токсичными пестицидами. 
Так яд диоксин проникал в почву и воду, отрав-
ляя все живое на той земле. Люди становились 
бездетными, болели онкологическими заболе-
ваниями. Этот яд действует уже на четвертое 
поколение вьетнамцев, вызывая рождение де-
тей с различными отклонениями. Нынешние 
молодые вьетнамцы об этом не думают. Они 
сидят в «Фейсбуке» (принадлежит запрещен-
ной Meta), смотрят голливудские фильмы, ра-
ботают на американских компьютерных плат-
формах...
Почему они так быстро забыли об американских 
агрессорах?
Маркс в свое время сказал, что бытие определя-
ет сознание. А «бытие» вьетнамцев в большей 
степени определяют отношения с западным 
миром. К примеру, в 2021 году российско-вьет-
намский товарооборот составил 7,1 миллиарда 
долларов. Это был самый высокий показатель 
за всю историю наших отношений. А товароо-
борот с США составил 111 миллиардов долла-
ров! К тому же, кроме совместного предприя-
тия — нефтедобывающей компании «Вьетсов-
петро», крупных российских предприятий во 
Вьетнаме нет. У нас слабые торгово-экономиче-
ские, научные и культурные отношения. Време-
на, когда на книжных полках во Вьетнаме лежа-

ли переводы советских классиков, закончи-
лись. Сегодня вьетнамцы не читают русскую 
литературу, хотя и там есть подвижники, кото-
рые переводят Достоевского, Пушкина, совре-
менных российских авторов, даже перевели 
«Духless» Сергея Минаева. Но это капля в море 
по сравнению с американской, европейской, 
китайской, южнокорейской и японской лите-
ратурой во Вьетнаме. 
Вьетнамцы слушают айдолов (так в Южной Ко-
рее называют молодых поп-исполнителей. — 
«ВМ»), смотрят сериалы-дорамы — корейская 
волна захлестнула страну. В этом учебном году 
российское правительство выделило Вьетнаму 
одну из самых высоких квот на обучение среди 
иностранных государств — 1000 бесплатных 
мест для высшего образования. В то время как 
в Штатах, Европе, Австралии, Японии и Китае 
учатся десятки тысяч вьетнамцев.

Увеличить товарообмен 

Может, в результате западного санкционного 
давления наше присутствие во Вьетнаме увели-
чится?
Начало СВО сильно ударило по нашим связям, 
потому что, во-первых, из-за западных санк-
ций было прервано прямое авиасообщение 
с Вьетнамом, во-вторых, после отключения 
банков от SWIFT появились проблемы с опла-
той. И в-третьих, вьетнамцы боятся вторич-
ных санкций, поэтому предпочитают не иметь 
дело с российскими предприятиями. Товароо-
борот между нашими странами в 2022 году 
упал вдвое. Но с августа есть тенденция к уве-
личению экономического сотрудничества. Од-
ним из крупных совместных проектов могла 
бы стать атомная электростанция во Вьетна-
ме. Ее строительство планировалось и рань-
ше, но после аварии на Фукусиме планы замо-
розили. 
Сейчас разговоры об этом снова начались. 
Зампредседателя правительства РФ Дмитрий 
Чернышенко во время своего визита во Вьет-
нам заявил, что Россия готова помогать Вьет-
наму строить атомные электростанции как 
большой, так и малой мощности при соответ-
ствующем запросе вьетнамской стороны. Идет 
работа по подготовке документации для стро-
ительства центра ядерной науки и технологий 
в провинции Туенкуанг. Россия может увели-
чить поставки во Вьетнам нефтепродуктов, 
угля, металлов и металлопродукции, растет 
экспорт сельхозпродукции и продовольствен-
ных товаров.
Сегодня наша страна занимает одно из первых 
мест по экспорту свинины во Вьетнам. В Ханое 
планируется создание совместного Центра ис-
кусственного интеллекта, в котором будут ве-
стись разработки в сфере безопасности, ки-
бербезопасности и логистики. 
В отсутствие прямых перелетов наша страна 
развивает морские перевозки между Владиво-
стоком и вьетнамскими портами, а «РЖД-
логистика» и другие компании организуют же-
лезнодорожные перевозки российских товаров 
во Вьетнам и вьетнамских в Россию как из пор-
та Владивосток, так и через Китай. 
Может ли Вьетнам заменить нам Тайвань, отка-
завшийся поставлять электронику?
По поставкам электротоваров и мобильных те-
лефонов для нас на первом месте Китай. Но 
Вьетнам также входит в пятерку поставщиков 
электроники в Россию.
Сложилась интересная ситуация. Запад за-
хлестнула инфляция, вынуждающая потреби-
телей «затягивать пояса». Уменьшаются зака-
зы из США и Европы на электронные устрой-
ства, мебель, одежду, обувь — на товары тра-
диционного вьетнамского экспорта. Он 
падает, соответственно снижается и произ-
водство, потому что экономика Вьетнама — 
экспортно-ориентированная. 
Мы можем подхватить это падающее знамя?
Да! Во-первых, вьетнамские фирмы могут за-
нять место западных компаний, уходящих 
с российского рынка. Во-вторых, Вьетнам мо-
жет увеличить экспорт в нашу страну. Един-
ственное, что может им в этом помешать — это 
вторичные санкции за торговлю с Россией, ко-
торыми им грозят Соединенные Штаты.

Единый народ — единое государство

В 2001 году Россия решила не продлевать дого-
вор с Вьетнамом об аренде военной базы в Кам-
рани и досрочно ее покинула. Это стало реакцией 
на начавшееся потепление отношений РФ с КНР 
и США. Есть ли возможность сейчас вернуть 
оставленные позиции?
Вероятность иметь базу во Вьетнаме стремится 
к нулю. Потому что Вьетнам придерживается 
политики «четырех нет»: не входить в военные 
союзы, не выступать на стороне одной страны 
против другой, не допускать иностранных во-
енных баз на своей территории, не использо-
вать силу или угрозу силой в международных 
отношениях.
Поэтому, когда мы ушли из Камрани, посчитав, 
что она выполнила свою функцию, Вьетнам 
с этим согласился и объявил, что отныне Кам-
рань будет только вьетнамской! Даже когда 
в 2012 году во Вьетнам приезжал министр обо-
роны США и активно предлагал вновь допу-
стить американцев в Камрань, ему решительно 
отказали. 
Хотя американские СМИ кричали, что удалось 
достичь успехов в переговорах об аренде неко-
торых технических объектов в Камрани для во-
енных нужд… Этого не было. Пекин десятиле-
тиями пытался уговорить Ханой за миллиард 
долларов инвестиций во вьетнамскую эконо-
мику и еще 500 миллионов ежегодно в качестве 
арендной платы сдать ему Камрань, и это тоже 
оказалось бесполезно.
Сегодня в Камрани находится база подводных 
лодок, в которой располагаются шесть подло-
док типа «Варшавянка», которые были постро-
ены Россией для Вьетнама. Кроме этого, Кам-
рань сейчас выполняет функции международ-
ного коммерческого порта, который принима-
ет все иностранные суда, включая военные. 
А в 2014-м было подписано российско-вьет-
намское соглашение об упрощенном порядке 
захода российских боевых кораблей и судов 
в Камрань. 
Вьетнамцы придерживаются нейтралитета. 
Они очень хорошие дипломаты, которые будут 
использовать все возможности для сотрудни-

чества, выполняя завет Хо Ши Мина: «Больше 
друзей — меньше врагов». 
Как вьетнамцам удавалось преодолевать воору-
женные противостояния? И тогда, когда северяне 
воевали против южан, и кампучийско-вьетнам-
ский конфликт прошлого столетия? 
Когда в 1975 году в Камбодже пришли к власти 
красные кхмеры, устроившие геноцид соб-
ственного народа, то они проводили яростную 
антивьетнамскую политику и занимались тем, 
что устраивали регулярные провокации на 
границе.
Вьетнамцы использовали все возможные мир-
ные методы, но когда диктатор Пол Пот заявил, 
что нужно уничтожить не только всех вьетнам-
ских граждан в самой Камбодже, но и всю на-
цию, у вьетнамцев кончилось терпение! Они 
перешли границу и свергли режим красных 
кхмеров. Советский Союз вьетнамцев поддер-
жал, а международное сообщество их долго 
критиковало за то, что они вмешались во вну-
тренние дела Камбоджи. 
Как вьетнамскому правительству после войны 
удалось добиться объединения воевавших севе-
рян и южан?
Тогда возникло много проблем. Правительство 
Южного Вьетнама себя очень сильно скомпро-
метировало коррумпированностью и чехардой 
во власти. Военных и сайгонских чиновников 
отправили в «лагеря перевоспитания»… Прово-
дилась идеологическая работа. Вьетнам объе-
диняли под лозунгом «единый народ — единая 
страна». 
В 1976 году была провозглашена Социалисти-
ческая Республика Вьетнам. А потом настали 
тяжелые годы, когда система ведения хозяй-
ства, заимствованная у СССР, себя изжила. 
И в 1986 году вьетнамцы, изучив опыт Китая, 
Сингапура и других стран, нашли в себе силы 
изменить экономическую систему: дать широ-
кую свободу частному предпринимательству, 
привлечь иностранные инвестиции.
Страна за короткий период поменялась к луч-
шему. Народ увидел, что власти делают все для 
того, чтобы ему жилось хорошо, и это послужи-
ло примиряющим фактором, укрепило леги-
тимность правительства. Причем все было сде-
лано без шоковой терапии. Правительство 
создало привлекательный инвестиционный 
закон, и в страну хлынули зарубежные инве-
стиции. 
Иностранный капитал любит Вьетнам потому, 
что там дешевая рабочая сила — молодое и об-
разованное население. Страна богата полезны-
ми ископаемыми, с развивающейся инфра-
структурой, политической стабильностью 
и льготными условиями для бизнеса.
Вьетнам достиг колоссальных успехов. В 1970-х 
годах он был одним из самых бедных, а сейчас 
превратился в страну с высоким темпом раз-
вития экономики. У России большой потенци-
ал для сотрудничества с Вьетнамом, и наши 
дружеские отношения будут этому только спо-
собствовать.

7 апреля 2023 года. Вьетнам, Ханой. Вице-премьер РФ Дмитрий Чернышенко и президент Вьетнамского национального университета Ле Куа (на первом плане слева направо) сажают камфорное дерево

Наши страны 
связывает самый 
высокий уровень 
отношений, 
наравне с Индией 
и Китаем

Елена Никулина — научный сотрудник 
Центра изучения Вьетнама и АСЕАН. Ро-
дилась в 1954 году. Окончила Институт 
стран Азии и Африки МГУ по специально-
сти «Вьетнамский язык и литература». Ра-
ботала в издательстве «Прогресс», уча-
ствовала в издании Полного собрания со-
чинений Ленина на вьетнамском языке. 
С октября 2017 года стала научным со-
трудником Центра изучения Вьетнама 
и АСЕАН Института Дальнего Востока 
РАН. Является ответственным секретарем 
электронного журнала «Вьетнамские ис-
следования». Награждена медалями ор-
дена «За заслуги перед Отечеством» I и II 
степени и вьетнамской медалью Дружбы.
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ВЛАДИСЛАВА ПОПОВА 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКОЛОГИЧЕСКОГО 
КЛУБА GREEN MISIS
С 25 по 27 апреля в Универси-
тете МИСиС уже во второй раз 
проходит акция «Из офиса — 
на переработку». С 2020 года 
в университете и общежитии 
«Дом-Коммуна» дважды в год 
проходят акции по сбору тех-
ники в переработку «Электро-
Сбор». Из-за большого спроса 
было принято решение увели-
чить количество принимае-
мых фракций, и в прошлом го-
ду впервые была проведена 
акция «Из офиса — на перера-
ботку». В рамках этого собы-
тия в здании главного корпуса 
университета организован 
пункт сбора, куда обучающие-
ся и сотрудники университета 
смогут сдать макулатуру и вы-
шедшую из строя офисную 
и бытовую технику.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Экологический клуб помогает сделать 
планету чище
Вчера в НИТУ МИСиС старто-
вала традиционная акция 
«Из офиса — на переработ-
ку». Организаторы — эколо-
гический клуб Green MISIS — 
пригласили студентов и пре-
подавателей присоединить-
ся к акции.

В главном корпусе института 
установили столик, куда свою 
старую электронику, а заодно 
еще и макулатуру приносят 
студенты. Рядом с небольшой 
картонной коробкой, заби-
той до верха использованны-
ми батарейками, лежит пара 
планшетов. Их принесла сту-
дентка второго курса по на-
правлению «лингвистика» 
Екатерина Горелова. И при-
шла она не одна, а со своими 
друзьями. Ведь сохранять 
планету вместе намного ве-
селее! 
Кто-то сдавал ненужные ли-
сты, оставшиеся после подго-
товок к сессиям и семинарам, 
а Екатерина решила изба-
виться от старых планшетов.
— Они все нерабочие и про-
сто занимают лишнее место 
дома, — говорит Екатерина 
Горелова. — Сначала хотела 
просто выкинуть, но, увидев 
объявление от вуза, что про-
ходит такая акция, решила по-
дарить вещам новую жизнь. 
Помимо планшетов она при-
несла также два телефона 
и зарядки. Теперь их отправят 
на запчасти или переплавят 
во что-то новое. 
По словам Гореловой, она 
всегда хотела начать разде-
лять мусор на фракции, но ни-
как не могла начать.
— Но акция в вузе стала тем 
самым толчком и моим пер-
вым шагом к осознанному по-
треблению, — сказала сту-
дентка.
Пока Екатерина собирала тех-
нику дома, к процессу под-
ключились и ее родители. 
Они проверяли работоспособ-

ность всей электроники дома 
и отдавали сломанные экзем-
пляры дочери. 
Кстати, интерес к экологиче-
ской акции проявляют не 
только студенты. 
— Часто к нам приходят пре-
подаватели, которые прино-
сят много бумаги, — говорит 
член экологического клуба 
Green MISIS Виктория Стар-
ченко. — Это старые курсовые 
работы, чертежи и остальная 
макулатура. 
По словам Старченко, бумагу 
они принимают не всю. Если 
она легко рвется, а не тянется, 
то ее принимают. Во втором 
случае — это ламинирован-
ная бумага, которая не подда-
ется переработке. 
— Но люди, которые сдают не-
нужные вещи, к этому подхо-
дят осознанно и заранее чита-
ют список, который мы со-
ставляем перед акцией, — го-
ворит член экологического 

клуба Green MISIS Мария Ко-
валева. — Там перечислены те 
вещи, которые мы принима-
ем на переработку. 
По словам Старченко, можно 
принести бумагу, картон, кан-
целярию, ручки, фломастеры, 
а также вышедшую из строя 
офисную и бытовую технику, 
такую как калькуляторы, 
принтеры, мышки, телефоны, 
чайники, провода.
Обязательно перед перера-
боткой члены клуба сортиру-
ют вещи, прежде чем это все 
отправится на перерабатыва-
ющие заводы. В прошлом го-
ду с 8 по 10 ноября в рамках 
акции «Из офиса — на перера-
ботку» передали более 50 ки-
лограммов макулатуры, свы-
ше десяти килограммов тех-
ники, семи килограммов ба-
тареек и пакет маркеров 
и ручек. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера 14:42 Члены экологического клуба Green MISIS Виктория Старченко (слева) 
и Мария Ковалева принимают старую и ненужную технику у студентов вуза и преподавателей

Патриотов 
становится 
больше
Вчера в Общественной пала-
те Российской Федерации 
состоялась церемония за-
крытия фестиваля «В инте-
ресах Национальной без-
опасности России».

В ходе церемонии подвели 
итоги совместной работы Об-
щественной палаты РФ и на-
циональной ассоциации «Ме-
гапир» по укреплению нацио-
нальной безопасности Рос-
сии, патриотическому воспи-
танию граждан, поддержке 
ветеранов, военнослужащих 
и членов их семей за пери-
од с 2006 года по настоящее 
время. 
Цель фестиваля — продемон-
стрировать обществу, что па-
триотические силы России 
опираются на широкую ин-
формационную поддержку 
представителей СМИ и созда-
телей высокопрофессиональ-
ной видеопродукции. По сло-
вам координатора Молодеж-
ного клуба Российского исто-
рического общества Ивана 
Кулакова, важно развивать 
патриотизм в наших молодых 
гражданах.
— Я думаю, что такие фести-
вали должны проводиться ча-
ще с учетом того, какая пропа-
ганда по переписыванию 
истории, лживым фактам 
о России идет от Запада. Если 
мы будем рассказывать и по-
казывать, какая Россия на са-
мом деле сильная, независи-
мая и могучая страна, то мы 
увидим, что будет больше ре-
альных патриотов. Они будут 
защищать интересы своей Ро-
дины и противостоять лжи-
вым мнениям, — сказал Иван 
Кулаков.
Кроме этого, участники меро-
приятия обсудили планы 
и действия по поддержке ве-
теранов, военнослужащих 
и членов их семей.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

Заборы оказываются основными причинами 
ссоры между соседями по даче

Юбилей русского композитора продолжают 
отмечать масштабными концертами

Скоро москвичей ждут длин-
ные выходные, которые кто-
то наверняка проведет за го-
родом. Вчера руководитель 
юридической приемной Мо-
сковского союза садоводов 
Ваге Рыбченко (на фото) 
рассказал, что больше всего 
беспокоит дачников и садо-
водов.

Чаще всего в приемную обра-
щаются с вопросами о выстра-
ивании соседских правоотно-
шений.
— Например, забор — каким 
он должен быть, если новые 
соседи хотят его поставить. 
Споры часто касаются возве-
дения каких-то построек, если 
вплотную к вашему участку 
выстраивают баню или еще 
что-то, — сказал Рыбченко. — 
Заборы — это всегда «хит се-
зона». 

Ведь, по словам эксперта, про-
ходит он между двумя терри-
ториями, и каждый хочет от 
него разных функций. 
— Часто из-за этого обраща-
ются к юристам и даже в суд, 
потому что договориться не 
получается, — отметил Рыб-
ченко.
Руководитель юридической 
приемной уточнил, что много 

вопросов вызывают штрафы 
за мойку машин.
— Они действительно могут 
быть. Но в федеральном зако-
нодательстве такой штраф от-
сутствует. Но в региональ-
ном — есть. Например, в Мо-
сковской области. По идее, за 
мойку машин в неположен-
ном месте оштрафовать мо-
гут. Но тут важный момент, 
что самого выявления как та-
кового нет. Если вы не мешае-
те соседям, разбрызгивая на 
машину химикаты, и не пор-
тите их имущество, то никто 
жаловаться на вас не будет, — 
отметил Рыбченко.
Садоводам напомнили, что 
с 1 марта внесли послабления 
к пожарной безопасности на 
участках, например, отступы 
от открытого огня в мангалах.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

Вчера Культурный центр 
ЗИЛ отметил 150-летие 
Сергея Рахманинова мас-
штабным концертом «Я — 
русский композитор!» Перед 
концертом зрителей ожида-
ло интерактивное погруже-
ние в мир музыки.

Интерактивная инсталляция 
«Сочини музыку» объединяет 
всех зрителей концерта и про-
фессиональных дизайнеров. 
Гостям предлагают создать 
коллективный коллаж на 
большом бумажном полотне, 
которое висит на стене. На 
нем уже изображен пустой 
нотный стан. Его остается за-
полнить различными фигура-
ми. А вдохновиться на творче-
ство гостям предлагают кар-
тинами Казимира Малевича, 
Микалоюса Чюрлениса, Жоа-
на Миро, Василия Кандинско-
го. Их работы транслируют по 

телевизору в виде презен-
таций. 
— А чтобы передать в картине 
свои чувства и эмоции, мы 
предлагаем послушать гостям 
композиции Рахманинова, — 
объясняет руководитель 
пресс-службы Илья Кали-
нов. — Посетители слушают 
мелодии, а затем стараются 
их визуализировать на полот-
не. Из цветной бумаги гости 
вырезают геометрические 
фигуры разных цветов и раз-
мещают их на нотном стане 
в таком порядке, как они сами 
решат это сделать.
По словам Калинова, так зри-
тели переносят музыку в гра-
фическую картину. Также го-
сти увидели перформанс 
«Оживи музыку» — иммер-
сивное представление под му-
зыку от Мастерской танца 
и перформанс Дарьи Пло-
ховой. 

А в викторине «Слушаем 
и угадываем» зрителям пред-
ложили определить названия 
музыкальных произведений 
Рахманинова и выиграть 
вкусное пирожное. 
— Также мы познакомили на-
ших зрителей с хореографиче-
скими зарисовками от Студии 
современного балета в муль-
тимедийном сопровождении 
исторических фотографий из 
жизни Культурного центра 
ЗИЛ, — заключил Илья Ка-
линов. 
До начала концерта гостям 
представили и уникальный 
балетный мини-спектакль 
«Посвящение конструктивиз-
му». В постановке свои талан-
ты продемонстрировали на-
родный артист России пиа-
нист Юрий Розум и балерина 
Алена Ледях.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Студенты испекли пироги, 
посвященные сказкам 

Вчера 12:27 Студент Российского государственного аграрного университета имени К. А. Тимирязева Александр Бугдаков принимает участие в турнире Второго Кубка 
Москвы по хлебопечению. Его команда приготовила уникальный хлеб тим-лен, технология которого была разработана его учебным заведением

Запах свежего хлеба, который 
готовится в печи, можно уз-
нать даже с закрытыми глаза-
ми. На столах остатки муки 
и несколько слоек, в центр ко-
торых заливают малиновое 
варенье. Процесс приготовле-
ния требует внимательности, 
профессионализма и четкой 
командной работы. Каждый 

выполняет важную задачу. 
Например, член команды из 
Пищевого колледжа № 33 Ан-
дрей Копосов специализиру-
ется на слоеных изделиях, 
а его коллеги готовят хлеб.
— Я уже участвовал в подоб-
ном конкурсе, только в оди-
ночном разряде. Пек из слое-
ного теста тридцать изделий: 
круассаны, датские булочки 
и многое другое. Так как 
я учусь только на первом кур-
се, то для меня это был очень 
хороший опыт, хоть я и не за-
нял призовое место, но все 
равно рад, что попробовал. 
Здесь мы с командой, конеч-
но, хотим победить, но боль-
ше желаем получить хороший 
опыт, — говорит Копосов.
А команда из Российского го-
сударственного аграрного 
университета имени К. А. Ти-
мирязева приготовила уни-
кальное изделие — хлеб тим-
лен. По словам наставника 
команды и преподавателя ре-
бят Татьяны Толмачевой, сту-
денты постоянно создают что-

то новое в рамках занятий 
и дипломных работ.
— Наш университет запатен-
товал хлеб тим-лен еще в 2019 
году. В нем используется лен-
долгунец, выращенный на по-
лях Тимирязевки. В основном 
он используется в легкой про-
мышленности, но мы нашли 
ему применение в хлебопече-
нии. Ребята готовились неде-
лю к этому турниру. Здесь нуж-
но привыкнуть к оборудова-
нию, к печам. Ребята отрабо-
тали полностью по регламен-
ту, хоть и волновались, так как 
это их первый подобный тур-
нир, — отмечает Толмачева.
Один из участников команды 
Тимирязевского университе-
та, Александр Бугдаков, под-
черкнул, что команда пришла 
сюда, чтобы получить опыт 
и в будущем быть более уве-
ренными на подобных тур-
нирах.
— Я думаю, что в первый раз 
не стоит строить грандиозные 
планы. Мы хотели поучаство-
вать, показать наши заготов-

ки, послушать оценку экспер-
тов и профессионалов, кото-
рые занимаются этим уже 
давно. Зато на следующем 
турнире мы уже будем более 
опытными и сплоченными, — 
сказал Бугдаков.
Работу участников оценивает 
жюри, которое в первую оче-
редь смотрит на исполнение 
регламента, внешний вид из-
делий, вкус и консистенцию. 
Как рассказал технолог-кон-
сультант и неоднократный 
член жюри конкурсов по хле-
бопечению Денис Машков, 
в этом году тематика турни-
ра — сказки Пушкина.
— Кроме пшеничного, ржано-
пшеничного сортов, нужно 
сделать сдобные и слоеные из-
делия. Также нужно было сде-
лать, чтобы в основе компози-
ции, которую представляют 
на суд жюри, были персона-
жи, связанные со сказками 
Александра Сергеевича. На-
пример, ребята сделали пирог 
в виде рыбы, и все остальные 
их изделия должны были под-

ходить под эту тематику. На-
чинка в идеале тоже должна 
быть примерно одинако-
вой, — сказал он.
Кстати, ребята отдадут часть 
своих изделий на благотвори-
тельность.
ИВАН КУДРЯ
i.kudrya@vm.ru

конкурс

Сарматские амазонки обожали 
золото и татуировки 
Вчера в ГМИИ им. А. С. Пуш-
кина открылась выставка 
«Золото сарматских вож-
дей», представившая уни-
кальные памятники древнего 
народа. Золото, много золота: 
от количества блестящего 
в зале рябит в глазах! 

Фигуры оленей, кольца, под-
вески и сосуды — все выпол-
нено из драгоценного метал-
ла. Причем размер изделий — 
немаленький. 
Древние сарматы знали толк 
в роскоши! Возможно, имен-
но поэтому очень многие за-
хоронения сарматов на терри-
тории нынешних России, 
Украины и Казахстана были 
разграблены.
Случайное обнаружение Фи-
липповского могильника 
в Оренбургской области, кото-
рое произошло чуть более 
30 лет назад, можно считать 
настоящим чудом! Предметы, 
найденные там, легли в основу 
экспозиции и помогли истори-
кам больше узнать об одном из 
самых воинственных народов 
I тысячелетия до н. э. 
Именно сарматские женщи-
ны стали героинями легенд об 
амазонках. Воинственные де-
вушки не хуже мужчин держа-
лись в седле и прекрасно стре-
ляли, наводя ужас на против-
ников. А сарматские наемни-
ки, переброшенные в Брита-
нию, послужили прототипом 
историй о короле Артуре и его 
рыцарях. Воинственный на-
строй сарматов прослежива-
ется и в их творчестве: боль-
шая часть золотых украшений 
выполнена в форме фигурок 
зверей: баранов, пантер, ти-
гров, медведей и оленей.
Все животные изображены 
с оскаленными мордами. Осо-
бого внимания заслуживают 
олени. Их на выставке больше 
всего. По словам кураторов, 
деревянные олени, обитые зо-
лотыми пластинами, были об-
наружены в могильнике. 
И, скорее всего, олень являлся 
для сарматов сакральным жи-
вотным. 
Но самое интересное в том, 
что, судя по имеющимся у уче-
ных данным, сарматы оленей 
никак не могли видеть. 
— Олени не водились на тер-
ритории степей Предуралья, 
где обитали сарматы, — счи-
тает Ольга Мельникова, хра-
нитель фондов, археолог 
Оренбургского губернатор-
ского историко-краеведче-
ского музея. — Одна из гипо-
тез — эти символы проникли 

с территории Алтайского 
края. Сарматы находились 
в Предуралье летом, а зимой 
уходили в район современно-
го Устюрта. Но они путеше-
ствовали и дальше, о чем го-
ворят предметы, которые яв-
но были созданы другими на-
родами и либо обменены, 
либо захвачены древними ко-
чевниками.
Еще один интересный факт: 
сарматские женщины были 
искусными тату-мастерами. 
В могильнике удалось обнару-
жить огромное количество 
инструментов, необходимых 
для татуирования: костяные 
иглы, каменные палитры для 
растирания пигментов, ку-
сочки белемнита и плитки для 
заточки игл, плетеный короб 
с костяными и бронзовыми 
маркерами.
По мнению археологов, ин-
струменты для татуирования, 
найденные в Филипповке, не 
имеют аналогов. Очевидна 
связь татуирования с магиче-
скими практиками и ритуала-
ми, которые выполняли сар-
матские амазонки.
Тема магических практик лег-
ла в основу и оформления вы-
ставки. Так, около отдельных 
экспонатов есть аудиотрубка, 
благодаря которой можно 

прослушать арию об экспона-
те. Арии записаны на манер 
заклинаний. Такую форму ау-
диоповествования для проек-
та придумал композитор Петр 
Айду. Это было сделано для 
того, чтобы сокровища могли 
оценить и люди, которые не 
могут видеть древние шедев-
ры. Зато на этой выставке 
у них есть возможность их ус-
лышать и потрогать.
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА 
v.fi latova@vm.ru

ЕЛИЗАВЕТА ЛИХАЧЕВА 
ДИРЕКТОР ГМИИ ИМ. А. С. ПУШКИНА 

Артефакты, представленные 
на выставке, являются памят-
ником огромного этнического 
образования, которое обитало 
в том числе на территории 
России. О нем ничего толком 
не известно. У сарматов не бы-
ло письменности, поэтому вся 
информация о них была из так 
называемых параллельных 
источников, то есть о них пи-
сали греки, персы, но от самих 
сарматов долгое время ничего 
не было, кроме каких-то па-
мятников, которые периоди-
чески встречались в разных 
кладах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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ЮРИЙ БОНДАРЕНКО 
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ ПЕКАРЕЙ И КОНДИТЕРОВ
Я считаю, что важно прово-
дить такие конкурсы не только 
среди профессионалов, 
но и среди студентов. Здесь 
они могут показать свои уме-
ния, научиться чему-то ново-
му. В рамках турнира мы пыта-
емся показать, что значит про-
фессия пекаря, так как в малом 
количестве учебных заведе-
ний делают упор на это на-
правление. Для ребят конкурс 
предоставляет возможность 
открыть ворота в дальнейшую 
жизнь.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в Школе 
пекарей старто-
вал Второй Ку-
бок Москвы 
по хлебопече-
нию. «ВМ» уви-
дела, как гото-
вится главный 
продукт каждо-
го стола.

24 апреля 12:20 Москвичка Анна Хрусталева рассматривает 
женские украшения на выставке «Золото сарматских вождей» 
в ГМИИ имени Пушкина
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29 апреля исполнилось бы 75 лет блистательно-
му советскому и российскому ученому в обла-
сти молекулярной биологии, генетической ин-
женерии и биотехнологии Константину Скря-
бину. Один из создателей и научный руководи-
тель Федерального исследовательского центра 
биотехнологии РАН, он остался в памяти коллег 
и близких не только как ученый-генетик, но 
и как мыслитель и гуманист. И еще задолго до 
наступления нашего времени, в котором гене-
тика явно обрела статус одной из лидирующих 
наук, он задавался непростыми вопросами, 
предвосхищавшими те трудности, перед кото-
рыми эта молодая, активная область науки мо-
жет поставить человечество, параллельно, 
правда, предлагая ему многообещающие пер-
спективы и прогресс. 
И вот главный вызов сегодняшнего научного 
дня определен: да, наука уже готова снабдить 
нас высочайшими технологиями, которые по-
зволят совершенствовать человека фактически 
до бесконечности. Но мы-то сами — как, готовы 
к этому? Можем, по крайней мере, решить, это 
для нас однозначное благо или опасный заход 
за черту? Ну и вообще, кстати, где та граница, 
за которой человеческое перестанет быть чело-
веческим? Как и чем, если это вообще возмож-
но, измерить глубину допустимых внедрений 
в создание под названием человек? Ну и про-
должим, взывая к собственной честности: а уж 
не пытаемся ли мы, обуянные гордыней, взять 
на себя функции Бога, ведь речь идет о внесе-
нии поправок, уже, подчеркнем, возможных, 
в тот объект, который именуется не иначе как 
«дитя Божие».

■
Парадокс: одна из самых молодых, самых бы-
строразвивающихся и перспективных наук — 
генетика — первой оказалась в своеобразных 
морально-нравственных клещах, заставляя 
ученых обращаться к социальной философии. 
Но Константин Скрябин именно этого обраще-
ния и хотел. Раньше многих осознав, как плот-
но генетика соприкоснется с моральными 
и этическими дилеммами, он считал необходи-
мым делать подобные обсуждения обществен-
ными — в самом широком смысле слова. По-
скольку чем дальше наука продвигается в своих 
открытиях, чем более сложными вопросами 
задается, тем меньше однозначных ответов 
способен человек на них дать. 
В преддверии юбилея Константина Георгиеви-
ча и в память о нем на так называемых Скря-
бинских чтениях уже не в первый раз собира-
ются и его последователи, и даже оппоненты, 
друзья и коллеги, увлеченные наукой люди, 
студенты. Цель этого собрания — поговорить 
о важном, но не в жестком формате строгой на-
учной конференции, а в атмосфере почти до-
машней, позволяющей и пошутить, и посме-
яться, но — занимаясь делом. Этот редкий фор-
мат родился благодаря в первую очередь энер-
гии Ольги Скрябиной — вдовы академика. 
В этом году «Скрябинские чтения» проходили 
в Новой Третьяковке. Не удивляйтесь выбору 
места: тема круглого стола, к работе которого 
привлекли и ученых, и гостей мероприятия, 
звучала так: «Конструирование человека: гене-
тика vs культура». Подождите пожимать плеча-
ми: на формирование homo sapiens в равной 
степени влияли они обе, разве что, нравится 
вам это или нет, вклад генетики в социальное 
поведение условно здорового человека не пре-
вышает 20 процентов, за остальное в ответе 
«факторы внешней среды» и мозг. Так что это 
противостояние — объяснимое и рациональ-
ное, и кто из него выйдет победителем — пока 
вопрос. 
Но сначала позволим себе отступление. 
...В 2011 году мир взорвал роман страничек на 
двести — «Убийственное совершенство». Его 
автор, английский писатель Питер Джеймс, 
был известен как создатель кровавых детекти-
вов и леденящих душу ужастиков. Но тут вдруг 
главной темой его романа стали возможные по-
следствия неэтичного использования генной 
науки. Если кратко, суть истории сводилась 
к тому, что безутешная молодая пара, потеряв-
шая сына, «заказала» себе детей с отредактиро-
ванными генами. Родители из лучших побуж-
дений освободили будущего наследника от воз-
можных болезней, слабостей, оставив в нем 
лишь качества сверхчеловека. «Если бы мы 
действительно согласились вмешаться в его со-
знание, я бы хотела, чтобы у нашего сына была 
совсем иная система ценностей, гораздо более 
гуманная, может, даже недоступная понима-
нию современных людей. Только тогда его мож-
но было бы назвать новым человеком», — гово-
рит героиня романа, еще не подозревая, что 
они с мужем стали жертвами чужой игры и ро-
дит она не сына, а близнецов с действительно 
феноменальными способностями, но начисто 
лишенных человеческих качеств — доброты, 
сострадания, нежности, любви к родителям — 
к ней и мужу. 
Книга стала бестселлером. Но все казалось та-
кой дальней перспективой... А оно — рядом. 
Еще чуть-чуть, и правда можно будет заказать 
себе малыша по образцу, что подскажет вооб-
ражение, как и было в книге Джеймса. Напри-
мер, малышку в золотых кудряшках, с голубы-
ми глазками, со склонностью к музыке…
Но как быть, если что-то пойдет не так? И во-
обще, имеем ли мы право так глубоко влезать 
в процесс, если сами до сих пор знаем про себя 
не все — в конце концов, ну может же быть так, 
что мы просто зарвавшиеся высокоорганизо-
ванные обезьяны с амбициями Создателя? 

■
В 2000 году геном человека был практически 
полностью расшифрован. Это не значит, что 
полная ясность наступила относительно 
устройства каждого кусочка этой «молеку-
лы», хотя почему-то кажется, что мир замер 
в полушаге от Великой генной революции. 
«Сегодня мы с вами попытаемся заглянуть за 
горизонт», — сказал в начале вечера модератор 

Успехи отечественной науки велики, а в генетике мы стараемся не отставать, хотя и не занимаем лидирующих позиций. Но во все времена именно нашу, российскую 
науку отличали высокий гуманизм и философичность. Сегодня, когда ученые готовы вплотную заняться «коррекцией» человека, ибо его геном расшифрован, самое 

время задаться вопросом — а имеем ли мы право это делать, и если да — то где те границы, за которые заступать нельзя, чтобы не потерять в человеке Человека. 

На «Скрябинских чтениях» обсуждали этические проблемы, встающие перед человечеством 

Функция Бога 
комментарии экспертов
ВЛАДИМИР ПОПОВ
АКАДЕМИК РАН, РУКОВОДИТЕЛЬ ФИЦ БИОТЕХНОЛОГИИ 

Мероприятия, посвященные памяти Константина Геор-
гиевича Скрябина, стали хорошей традицией. У каж-
дого был свой Скрябин. Для кого-то он был учителем, 
наставником, другом Костей, близким и родным чело-
веком. Это крупная, неординарная фигура и личность. 
Он создал прекрасный институт, который носит его 
имя. Память о нем очень светлая, он оставил много 
идей, талантливых учеников. А еще он умел окружать 
свою жизнь красотой. Ему бы очень понравился сегод-
няшний формат мероприятия в Новой Третьяковке.

АНДРЕЙ ФУРСЕНКО 
ПОМОЩНИК ПРЕЗИДЕНТА, ЭКСМИНИСТР ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Мы живем в потрясающе интересное и опасное время. 
Я считаю, что очень важное качество — чувство интел-
лектуальной опасности и ощущение необратимости 
того, что мы делаем, — это очень важно в любой ин-
теллектуальной деятельности. Не нам решать за дру-
гих и негоже соревноваться за роль Создателя. 

КОНСТАНТИН АНОХИН 
РОССИЙСКИЙ НЕЙРОБИОЛОГ, ДОКТОР МЕДИЦИНСКИХ НАУК, 
ПРОФЕССОР, АКАДЕМИК РАН, ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА ПЕРСПЕКТИВНЫХ 
ИССЛЕДОВАНИЙ МОЗГА МГУ ИМЕНИ ЛОМОНОСОВА

Как мы можем генетически модифицировать когни-
тивные способности в такой сложной системе, как че-
ловек, и надеяться на успех? На мой взгляд, не стоит 
тратить время на обдумывание и обсуждение возмож-
ности генетического усовершенствования мозга. Ве-
роятно, в будущем произойдут какие-то революцион-
ные научные открытия, которые покажут эту возмож-
ность, — тогда нужно будет просто вернуться и пере-
смотреть вопрос. Но не думаю, что это произойдет 
в пределах нашей жизни. 
Да, я против генетических конструирований человека 
и любых манипуляций такого рода. Сегодня научное 
сообщество не обладает достаточными знаниями 
о связях генотипов и фенотипов из-за сложности гене-
тического обеспечения развития и функционирования 
головного мозга. Помимо прочего, существует так на-
зываемый темный геном, о влиянии которого тоже ма-
ло что известно. Другой аргумент в пользу генетиче-
ского невмешательства в структуру мозга человека 
связан с плейотропией. Этот термин характеризует 
множественное действие гена, тип наследования, при 
котором один ген определяет проявление нескольких 
признаков. Самое главное — большинство вмеша-
тельств в процесс развития мозга непредсказуемы. 
К тому же нельзя забывать о неотменяемости генети-
ческих модификаций. Сегодня невозможно предска-
зать эффекты когнитивных и психологических моди-
фикаций для благополучия человека. Помимо этого, 
на современном этапе развития человечества нере-
шенной остается проблема «когнитивного неравен-
ства» генетически модифицированных и немодифици-
рованных людей. 

Генетика (от греч. слова «порождающий, происходя-
щий от кого-то») — раздел биологии, занимающийся 
изучением генов, генетических вариаций и наслед-
ственности в организмах. В зависимости от объекта ис-
следования выделяют генетику растений, животных, 
микроорганизмов, человека и другие. В зависимости 
от используемых методов других дисциплин — моле-
кулярную генетику, экологическую и так далее. 

В ТЕМУ

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист 

круглого стола Егор Прохорчук, член-коррес-
пондент РАН, заведующий лабораторией гено-
мики и эпигеномики позвоночных ФИЦ био-
технологии РАН. За считаные минуты он объ-
яснил непрофессиональной части собравшихся 
в зале, что такое ДНК, гены и иже с ними, от-
крыв дискуссию. 
На самом деле среднестатистический обыва-
тель понимает, что такое генетика, как-то очень 
по-своему и по-прежнему плохо. «На отца похо-
жа» — генетика. «Хам, весь в деда!» — она же, 
родимая. Представление о некоем идеале, со-

брать который возможно, если взять у всех по 
кусочку, лучше всех сформулировала гоголев-
ская Агафья Тихоновна из «Женитьбы»: «Если 
бы губы Никанора Ивановича да приставить 
к носу Ивана Кузьмича, да взять сколько-ни-
будь развязности, какая у Бальтазара Бальтаза-
рыча, да, пожалуй, прибавить к этому еще до-
родности Ивана Павловича, — я бы тогда тот-
час же решилась…» Пример, конечно, шутли-
вый, но вполне приемлем для иллюстрации 
«народного» понимания науки. При этом, что 
тоже факт, к реальным достижениям генетики 
зачастую не обращаются даже самые образо-
ванные и продвинутые пользователи. В каком-
то смысле это еще не стало частью культуры, 
хотя могло бы уберечь многих из нас от огром-
ных бед. Ведь генетика способна выдать вер-
дикт относительно угрожающих нам заболева-
ний, рисков по здоровью, еще до зачатия кон-
кретной парой малыша просчитать вероят-
ность его рождения с теми или иными 
тяжелыми недугами… Вы же понимаете, сколь-
ких бед можно было бы избежать, будь оно так! 
Но — нет. Пока эти возможности генетики на-
ми лишь легонько тестируются. А шаловливые 
мысли о том, как бы получить идеал, бродят… 
Ну так как, вперед, к мечте? На протяжении ве-
ков беспощадный естественный отбор просеи-

вал через свое сито поколение за поколением. 
Все было жестко, и в итоге отбирались только 
самые сильные, ловкие, сообразительные, при-
чем каждое последующее поколение было (хо-
чется надеяться!) лучше прежнего — по край-
ней мере, по некоторым позициям. Параллель-
но с этим все более сложным становилось и че-
ловеческое поведение. Но отбор тем временем 
почти перестал работать. Простите за цинизм, 
но законы Спарты остались в далеком про-
шлом, а те же антибиотики начали позволять 
переносить тяжелые болезни далеко не самым 
сильным представителям человечества. Да 
и зачем нам отбор, если мы сами можем покру-
тить винтики, где надо, создавая идеал? И если 
Егора Прохорчука, ученика Скрябина, настора-
живает и пугает возможность таких «подкру-
ток», то профессор РАН, заведующий кафедрой 
биологической эволюции биофака МГУ Алек-
сандр Марков к таким переменам фактически 
готов. С его точки зрения, эволюцию стоит кон-
тролировать, тем паче что человек от совер-
шенства далек. «Нам нужно разнообразить че-
ловечество — не для того, чтобы мы могли хо-
рошо эволюционировать, а для того, чтобы оно 
было функционально», — полагает он. Марков 
также порассуждал на тему того, что снижение 
планки отбора чревато вырождением, тогда 
как слишком жесткий отбор негуманен. В при-
менении биотехнологий ученому видится здра-
вый выход из ситуации: «В нашем «дизайне» 
много чего можно улучшить. Но перед нами 
в этом случае предстает этический аспект».
В лагере тех, кто не видит ничего страшного 
в том, что генетика «подправит» человека, и Сер-
гей Лукьянов, академик РАН, ректор РНИМУ 
имени Н. И. Пирогова. Это именно он, кстати, 
справедливо заметил, что естественного отбора 
и так уже нет, потому бояться его исчезновения 
попросту глупо. Но почему, скажем, не модифи-
цировать человека сейчас, если в этом есть не-
обходимость, обусловленная медицинскими 
показателями, и теоретически возможная поль-
за перекрывает все риски? Тем не менее на во-
прос ведущего о том, что бы случилось с челове-
чеством, если бы в результате редактирования 

генома человек, к примеру, лишился страха 
смерти, академик Лукьянов ответа не нашел. Хо-
тя и признал, что страх смерти и планирование 
будущего являются ключевыми чувствами, что 
отличают людей от животных.
А вот у Марины Бутовской, профессора Инсти-
тута этнологии и антропологии имени Н. Н. Ми-
клухо-Маклая РАН, мнение несколько иное. Да, 
уверена она, «у нас существуют проблемы с вос-
производством, реновационные технологии 
вообще предлагают выращивать детей в искус-
ственной матке», но человек формировался как 
биологический или биосоциальный вид, и та-
ким он является и останется, и все правила есте-
ственного полового отбора к нему применимы. 
А вот их нарушение опасно и даже «чревато са-
мыми неприятными катаклизмами». 
Сто раз извинившись за свой непрофессиона-
лизм и дилетантство в обсуждаемых вопросах, 
экс-министр культуры Михаил Швыдкой — как 
раз как представитель того самого общества, 
которое должно сформировать свое отношение 
к возможным переменам, — очень просто и до-
ходчиво рассуждал о том, что вмешательство 
в природу человека все же может быть опас-
ным. Но главным остается извечный вопрос 
«А судьи кто?», а именно — как определить тех 
людей, которые будут иметь право решать, ме-
нять человека генетически или нет. Красота 
спасет мир, но это сказал безумец, князь Мыш-
кин, напомнил Михаил Ефимович. И она не 
спасает, красота!.. Да и что такое счастье, мы до 
сих пор не понимаем, подметил Швыдкой… 
Так, говорите, не спасает? Но — напомним — 
генетика отвечает лишь за 20 процентов, все 
остальное в человеке — из культурного слоя 
и среды. И Швыдкой предложил в качестве кри-
терия для отбора людей будущего счастье чело-
века. Так что? Оставляем только счастливых? 
А несчастные пусть сгорят в геенне огненной. 
Так, может, сама культура, эволюционируя, 
способна создать того человека, который будет 
максимально приближен к идеалу? Об этом го-
ворила на круглом столе Мария Фаликман, про-
фессор департамента психологии факультета 
социальных наук НИУ ВШЭ. Она напомнила, 
что homo sapiens, строго говоря, все еще остает-
ся проектом незавершенным. И наш мозг, при-
способленец, подстраивается под любые обсто-
ятельства, а мы подстраиваем и достраиваем 
сами себя, используя новые орудия и даже 
одежду, разные приспособления, которые так 
нам нужны, что становятся нашей частью, без 
которой мы нежизнеспособны. И меняемся мы, 
к слову, как и сотворяемая нами культура, бы-
стрее, чем «работает» биологическая эволю-
ция. Что же касается генетических достроек, то 
мы уже можем их сделать, но не лишено ли это 
смысла, если за каждым новым изменением бу-
дет возникать необходимость все новых «пра-
вок» и может замаячить перспектива оконча-
ния нашего существования как вида? 

■
Формат чтений тем и хорош, что позволяет во-
влекать в споры не только докладчиков. Как 
таковой темы, что произойдет с миром, если 
в результате применения биотехнологий будет 
создано некое меньшинство, способное доми-
нировать над большинством, специально заяв-
лено не было, но она поднималась. Отдельным 
блоком был поставлен вопрос об опасности ге-
нетических трансформаций для мозга челове-
ка. Сегодня, по мнению некоторых ученых, 
мозг изучен всего лишь примерно на два про-
цента. Мы мало знаем о связи генов с тем, как 
проявляется (внешне) их работа, но понимаем, 
что один участок ДНК может отвечать сразу за 
несколько жизненно важных процессов. Нет 
никаких гарантий, что попытка генетической 
«правки» пройдет без осложнений. Говоря об 
этом, Евгений Рогаев, академик РАН, заведую-
щий кафедрой генетики биологического фа-
культета МГУ, описал массу сложностей, кото-
рые возникают при психических и нейродеге-
неративных болезнях, при которых за одно на-
рушение отвечает большое количество генов, 
до конца не раскрытых. Стоит ли рисковать? 
Надо понимать: на данном этапе развития нау-
ки никто не даст гарантий, что подобные вне-
дрения безопасны. И попытка усовершенство-
вать память человека (наверное, многие пом-
нят, какие способности выпадают на долю уни-
кумов, взять того же Соломона Шерешевского, 
обладателя феноменальной памяти) вполне 
может привести к проблеме, «распутать» кото-
рую наука пока не в состоянии. Пример — не-
счастные мыши Doogie, имевшие суперспособ-
ности к обучению, но испытывающие боли, 
подверженные развитию опухолей, не умевшие 
бороться со стрессами… Кстати, академик Ро-
гаев в разговоре о пластичности генов заметил 
любопытное: «Меня удивляет то, что при ана-
лизе генома различных классов животных мы 
не видим особых генов, которые отвечают за 
усложнение самой нервной системы или созда-
ние такой сложной структуры, как мозг». 
— Генетика сейчас не способна дать ответы на 
вопросы по совершенствованию человека, — 
подвел итог двухчасовым дебатам Егор Прохор-
чук. — Биотехнологии на подходе, это безуслов-
но, и пока побеждает культура, но… — и тут он 
высказал самую важную для понимания 
мысль: — Надо осознавать, что то, что мы осме-
лимся отредактировать, будет необратимым 
и «разредактированию» уже не подлежит. Воз-
можно, это действительно главное, что должно 
понять и научное сообщество, и мы с вами.

Важно осознать: 
все, что будет 
изменено, 
обратному 
редактированию 
уже не подлежит 

30 января 2023 года. Заместитель генерального директора компании-резидента Научного парка МГУ Марья Пстыго у модели ДНК 
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точка Сегодня точку в номере ставит Алексей Сергеевич Буденный, внук одного из первых пяти маршалов СССР Семена Михайловича Буденного. В день 140-летия марша-
ла солнечным апрельским утром потомок полководца возложил красные гвоздики к мемориальному бюсту своего деда в Некрополе Московского Кремля, а после 
посетил открытие мемориальной доски на Общевойсковой академии Вооруженных сил РФ. За свои подвиги, совершенные во время Гражданской и Великой Отече-
ственной войн, Семен Буденный удостоен чести быть похороненным у Кремлевской стены. Вместе с внуком маршала в торжественной церемонии открытия и воз-
ложения цветов приняли участие молодые курсанты — будущее поколение, которым суждено продолжить славное дело маршала. А автором памятного знака вы-
ступил член Московского союза художников Михаил Баскаков.

Непотерянное 
поколение 

Во все времена старшее поколение 
ворчливо досадует, что молодежь нын-
че уж совсем не та, «а вот мы-то рань-
ше»… Признаюсь, с нынешними 
школьниками меня разделяет всего 
10 лет, но мне уже совершенно непо-
нятны их модные тренды или музы-
кальный вкус. Кошусь я на них недо-
верчиво — девчонки и юноши с цвет-
ными волосами, в странной одежде 

идут по улице с колонкой, из которой скрежещет Элджей 
или Слава Марлоу. И что же, неужели это будущее нашей 
страны? Я, искусствовед, сразу вспоминаю, как работала 
экскурсоводом в Музее Ильи Глазунова, куда приходили 
такие же ребята. Сюжеты в творчестве художника напо-
минать не надо — они сразу ассоциируются с ультрапа-
триотизмом и сохранением исторического наследия в со-
ветское время. Все его картины — о многовековой исто-
рии России и о фальшивых, насажденных идеалах Амери-
ки и Европы. Моим коллегам не хотелось работать 
с подростками — рассказывать о вели-
кой стране, когда у ребят мысли только 
о том, как бы поскорее сбежать — удо-
вольствие и правда на любителя. Как 
самую младшую, на растерзание 
к школьникам отправляли меня. Они 
встречали экскурсовода с неизмен-
ным выражением лиц: «Хватит с нас 
музеев, не трогайте нас». Но удиви-
тельно было видеть преображение 
этих же лиц в процессе нашей прогул-
ки по экспозиции. Возраст позволял 
мне разговаривать на их языке, раз-
бавляя патетический рассказ шутками 
из интернета, и только один этот при-
ем мгновенно заставлял их сфокусиро-
вать внимание и начать меня слушать. А потом эту, на пер-
вый взгляд, безразличную ко всему молодежь невозможно 
было удержать в дискуссиях! Увлеченно показывая на кар-
тины, они восклицали: «Это же и о нашем времени!» Они 
спорили, осуждали или восхищались историческими об-
разами. И совсем им не мешали синие волосы, рэп, кото-
рый они слушают, массивные цепи на шее или яркий ма-
кияж и маникюр... Это я к чему. Из-за технологической 
революции разрыв между поколениями сейчас силен, как 
никогда. Но не надо обманываться, полагая, что формы 
молодежного протеста есть суть души этих ребят. Они так 
же горят великими свершениями и горячо обсуждают то, 
что происходит вокруг них. Нет более неравнодушной 
к событиям публики, чем молодежь, внутри которых ки-
пит энергия. Наша задача только в том, чтобы правильно 
их направить и научиться слушать. Ведь часто подросткам 
просто не хочется говорить о своих мыслях только потому, 
что старшие изначально выбирают назидательно-увеще-
вательный тон и сами не стремятся узнать, что в головах 
у их детей. Так что не стоит торопиться с выводами и гово-
рить, что молодежь безнравственна и потеряна. Нет, они 
так же, как и их предшественники, перестрадают всеми 
болезнями пубертата и вырастут в новых героев. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ 

мнение

Россияне 
предпочитают 
наличку цифровому 
рублю. И как вам?

АЛЕКСАНДР РАЗУВАЕВ
НЕЗАВИСИМЫЙ АНАЛИТИК

Я уверен, что наличные день-
ги никуда не уйдут. Тем более 
что сейчас 15 триллионов руб-
лей на зарплаты у нас выдают 
в конвертах. Так что наличка 
все равно останется с нами. 
Более того, у нас есть консер-
вативные люди, которые опа-
саются хранить деньги на кар-
точке. Мы не скандинавские 
страны, где доля налички поч-
ти равна нулю. Более того, 
когда был ковид, а потом на-
чалась СВО, доля налички рез-
ко увеличилась. А еще надо 
учитывать, что ставки по 
вкладам хоть и выше инфля-
ции, но не такие большие. По-
этому многие предпочитают 
держать деньги дома, «под ма-
трасом». Это факт. И ничего 
плохого я в этом не вижу. 
Я пользуюсь картой, но опре-
деленная сумма наличности 
у меня всегда есть дома.

АЛЕКСЕЙ ГОРЯЕВ
ПРОФЕССОР ФИНАНСОВ РОССИЙСКОЙ 
ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ШКОЛЫ

Люди всегда встречают новые 
инициативы с некоторой опа-
ской. Важно, что цифровой 
рубль будет внедряться посте-
пенно, вначале как пилотный 
проект. Он будет в обращении 

параллельно с другими фор-
мами денег — наличной и без-
наличной. На этой стадии бу-
дут выявляться возможные 
технологические проблемы, 
и будет происходить посте-
пенное психологическое при-
выкание. 
Сама по себе инициатива 
очень интересная. Идея вве-
дения цифровой валюты под 
эгидой Центробанка как от-
вет на рост популярности 
криптовалют апробируется 
во многих странах, а не толь-
ко в России. Такой экспери-
мент, в котором мы все будем 
принимать участие, заслужи-
вает некоторой толики креди-
та доверия.

ГУЗЕЛИЯ ИМАЕВА
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
НАЦИОНАЛЬНОГО АГЕНТСТВА 
ФИНАНСОВЫХ ИССЛЕДОВАНИЙ 

Тенденция последних лет, осо-
бенно в условиях серьезной 
цифровизации, показывает, 
что россияне привыкли ак-
тивно использовать цифро-
вой финансовый сервис. Мно-
гие пользуются мобильным 
интернет-банком. 2022 год 
для многих был сложным пе-
риодом, в котором были изме-
нения, коснувшиеся платеж-
ной сферы. Международные 
платежные системы ушли 
с российского рынка, и фи-
нансовому рынку надо было 
очень быстро перестраивать-
ся. Но в условиях роста нео-
пределенности, особенно вес-
ной и осенью, у людей появи-

Россияне в большинстве своем не хотят отказываться от наличных денег в пользу 
цифрового рубля, законопроект о внедрении которого хотят принять в мае. 
Три четверти опрошенных граждан не готовы переходить на безналичный расчет. 
Это следует из результатов исследования крупного сервиса по поиску работы.

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

лась тенденция к сохранению 
своих денежных средств в ося-
заемой форме. Мы увидели 
рост наличия денежных 
средств на руках у населения. 
Была мотивация их сохранить 
в более понятной, нежели 
цифровой, форме. В этом от-
ношении цифровой сервис 
вызывает больше вопросов. 
Но при этом, как только ситу-
ация изменилась, мы увидели 
активный возврат к цифро-
вым инструментам. Это бы-
стро, достаточно безопасно 
при соблюдении цифровой 
грамотности при пользова-
нии. Россияне очень открыты. 
Для них привычны такие сек-
торы. То есть я не вижу барье-
ров, кроме тех экономических 
изменений, когда люди могут 
принимать решения доста-
точно эмоционально и стара-
ются сохранить наличные 
деньги. Тема требует дальней-
шего изучения. Но любое но-
вовведение осваивается по-
степенно. Всегда есть группа 
людей, которая очень откры-
та инновациям. Они первыми 
пользуются новинками, а по-
том подключаются более кон-
сервативные. 

ОЛЬГА КУЗИНА
ПРЕПОДАВАТЕЛЬ МЕЖДУНАРОДНОГО 
ИНСТИТУТА ЭКОНОМИКИ И ФИНАНСОВ 

Непонятно, как работать 
с цифровым рублем, если лю-
ди опасаются безналичных 
расчетов. Когда все это зара-
ботает, уверена, что все смо-
гут оценить преимущество 
такой оплаты. Но и от налич-
ки отказываться нельзя. Ведь 
когда ты приходишь в какой-
то ларек, где нет никакой 
«цифры», то ничего купить 
нельзя. Или, например, чело-
век забыл карточку, или она 
заблокирована. Так что выби-
рать должен сам потребитель.

Страшные уроки прошлого 
забывать нельзя
Сегодня исполняется 37 лет 
с момента аварии на Черно-
быльской атомной электро-
станции (ЧАЭС). Какие выво-
ды из нее сделаны, «ВМ» 
рассказал президент Обще-
российской общественной 
организации «Союз «Черно-
быль» России» Вячеслав 
Гришин (на фото).

По словам Вячеслава Гриши-
на, на сегодняшний день этот 
объект признан безопасным. 
— Но в условиях спецопера-
ции одно из первых, что сде-
лали наши Вооруженные си-
лы, — взяли под контроль 
атомную станцию, — говорит 
он. — Потому что была опас-
ность диверсий и террориз-
ма. Это было очень мудрое 
решение. 
На станции сейчас работают, 
по утверждению Гришина, 
специальные смены, которые 
производят наблюдение 
и осуществляют работы во 
временном хранилище радио-
активных отходов.
— Поэтому можно сказать, 
что ЧАЭС, которая находится 
в 120 километрах от Киева, не 
представляет опасности ни 
для российской, ни для укра-
инской стороны, — поясняет 
он. — Большую роль тут сы-
грало и МАГАТЭ, благодаря 
которому удалось договорить-
ся с украинской стороной. Все 
понимают, что проблемы мо-
гут возникнуть не только для 
Украины, России и Белорус-
сии. Поэтому территориаль-
ные или политические вопро-
сы не рассматриваются. 
Безусловно, считает Гришин, 
из трагического опыта были 
извлечены уроки. 
— Сегодня и в России, и за ру-
бежом «Росатом» строит стан-
ции по новым технологиям, — 
говорит Вячеслав. — Поэтому 
безопасность там обеспечена. 
А вот на ЧАЭС последние годы 
Украина нас не пускала. И по-
этому непонятно, насколько 
она выполнила свои обяза-
тельства перед МАГАТЭ. Но 
агентство контролировало 
эти процессы. Выезжало даже 
во время проведения спецопе-
рации. Так что, думаю, там все 
нормально. 
Касаясь своей организации, 
Вячеслав Гришин отметил, 
что в ее состав входит 75 реги-

онов России, и Москва состав-
ляла сердцевину этого. 
И с точки зрения численно-
сти, и с точки зрения помощи, 
которую оказывало прави-
тельство Москвы и все его 
структурные подразделения. 
— В ликвидации самой ава-
рии принимали участие все 
республики Советского Сою-
за, а это свыше 800 тысяч лик-
видаторов, — говорит он. — 
И из них — 250 тысяч из Рос-
сии. Сегодня в живых оста-
лось около 100 тысяч человек. 
Это прискорбно. Но мы их 
помним. Во время ликвида-
ции последствий остро стояли 
вопросы, сколько осталось то-
плива, насколько опасно его 
содержание в жерле четверто-
го блока. Оказалось, что более 
90 процентов было выброше-
но. Все остальное спеклось. 
Не без помощи вертолетчи-
ков, которые сбрасывали и пе-
сок, и доломит, свинец и так 
далее.
Но когда, по словам Гришина, 
формировался пакет льгот 
и гарантий для чернобыль-

цев, то за основу были взяты 
документы для компенсаций 
участникам Великой Отече-
ственной войны. 
Он уверен — память о муже-
стве и героизме ликвидаторов 
надо сохранять. Кроме того, 
в ряде в субъектов Российской 
Федерации уровень загрязне-
ния и сегодня превышает до-
пустимые уровни. 
— Таких регионов осталось 
7 из 14. Это, например, Чува-
шия, Мордовия, Ульяновская 
область, Липецкая, — говорит 
он. — И там должны работать 
соответствующие нормы соц-
защиты и льготы. И это на-
правление касается уже не 
ликвидаторов, а жителей. Вот 
эти льготы мы сохраняем. 
В 1986 году благодаря при-
родным явлениям и помощи 
специалистов радиоактив-
ные облака были разогнаны 
авиацией. Но осадки от них 
выпали в Китае, северной ча-
сти Прибалтики, Швеции, 
Норвегии, Дании. Получи-
лось трансконтинентальное 
загрязнение. 
— Сегодня, после того как уда-
лось добиться решения мно-
гих вопросов, организацией 
проводится патриотическая 
работа, воспитание молодых 
людей через систему подго-
товки работников атомной 
промышленности, — сказал 
Гришин.
Важным моментом является 
и внимание к членам семей 
ликвидаторов, уверен он. 
— Средний возраст ликвида-
торов сегодня — 60–70 лет, — 
рассказывает Гришин. — Не-
обходимо, чтобы и дети, и вну-
ки были продолжателями тра-
диций мужества, преданности 
делу. Более 15 лет проводится 
конкурс творческих работ 
«Патриотизм и верность дол-
гу». А сами ребята после рас-
сказов заслуженных ликвида-
торов пишут сочинения, рефе-
раты. Для них организуются 
конкурсы рисунков, фильмов, 
фотографий. 
Например, сейчас при под-
держке организации создает-
ся фильм о мужестве и само-
отверженности людей с ис-
пользованием документаль-
ной хроники. Так что наша 
работа — не только на бумаге. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Дети получат поддержку 
для реализации своих проектов
Вчера генеральный дирек-
тор АНО «Большая Переме-
на» Наталия Мандрова рас-
сказала «ВМ» о том, как у них 
стартовал четвертый сезон 
одноименного конкурса.

Сейчас проходит дистанцион-
ный этап соревнований. Для 
учащихся 5–7-х классов он 
представлен в виде игры с те-
стами и заданиями, которые 
помогут детям определиться 
с будущей профессией. А уча-
щиеся 8–10-х классов, студен-
ты и иностранные участники 
на данном этапе познают се-
бя, определяют свои стили 
мышления, черты личности 
и составляют портфолио. 
— «Большая перемена» — это 
проект, который дает возмож-
ность каждому ребенку найти 
себя, построить свою индиви-
дуальную образовательную 
траекторию, понять, в чем за-
ключаются его сильные сто-
роны, и получить поддержку 
для реализации своих иници-
атив, — поделилась Наталия 
Мандрова. 
Она отметила, что для каждо-
го трека участников — свои 
призы.

— Так, победители в треке для 
5–7-х классов могут выиграть 
«Путешествие мечты» от 
Санкт-Петербурга до Владиво-
стока, а старшеклассники 
и студенты колледжей — пре-
мии до миллиона рублей на 
образование или запуск стар-
тапа, — сказала Наталия Ман-
дрова. 
Также она объяснила, как мож-
но принять участие в проекте. 
— Как раз сейчас активно 
идет регистрация участников 
на нашей платформе. Тот, кто 
еще не присоединился к нам, 
может успеть это сделать. 
Ведь в «Большой перемене» 
нет проигравших — абсолют-
но каждый участник получает 
возможность пройти профес-
сиональное тестирование 
и получить рекомендации по 
личностному развитию. 
А главное — ребята смогут 
найти друзей со всей России 
и поверить в себя, — заключи-
ла Мандрова. 
Она уточнила, что к новому 
конкурсному сезону уже при-
соединились сотни тысяч 
участников по всей стране.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

Коллекционирование

Недвижимость

Юридические
услуги
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

досье
Вячеслав Гришин ро-
дился 13 августа 
1951 года в Ульяновске. 
Окончил Ульяновский 
политехнический инсти-
тут, а также Военно-по-
литическую академию 
имени Ленина. Выпол-
нял интернациональный 
долг во время эфиопско-
сомалийского конфлик-
та. Участник ликвидации 
последствий катастрофы 
на Чернобыльской АЭС. 
Сейчас — член Совета 
по делам инвалидов 
при Президенте России.
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